
ЧЕГО НЕ ХОТЯТ ЖЕНЩИНЫ НА 8 МАРТА
Ежедневная общественно-

политическая газета
Распространяется 
в 89 субъектах РФ

Цена в розницу
 договорная

пятница

WWW.MK.RU

марта 2025МОСКОВСКИЙ    
      КОМСОМОЛЕЦ

7

ИЗДАЕТСЯ С 11 ДЕКАБРЯ 1919 ГОДА

№42 (29.477)

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

Читайте 5-ю стр.

Читайте 7-ю стр.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

СОБАКА НА СЕНЕ
Известный философский принцип рос-

сийской политики прежних времен звучит 
так: «Москва — третий Рим, а четвертому 
не бывать». По итогам прослушивания за-
ранее широко распиаренной программной 
антироссийской речи президента Франции 
Макрона можно констатировать, что то же 
самое относится и к Наполеонам. Напо-
леонов, как известно, было три (второй из 
них, правда, не правил), а четвертому не 
бывать, хотя Макрону явно хочется стать 
этим четвертым аж до дрожи в коленках. Но 
его, как и в свое время Шуру Балаганова, 
подводят мелочи, которые обнажают и в 
значительной степени обнуляют его цели 
и намерения. 

Макрон: «Нужно сказать: мы вступаем 
в новую эру… Угроза от России направлена 
не только на Украину. Она коснулась и стран 
Европы. Касается нас. Россия уже превра-
тила украинский конфликт в конфликт миро-
вого масштаба». Как пафосно! Как, можно 
сказать, по-наполеоновски! Но вот он, этот 
«момент Шуры Балаганова»: «Россия пре-
зидента Путина нарушает наши границы… 
манипулирует выборами в Румынии, в Мол-
давии, организует цифровые атаки против 
наших госпиталей, чтобы воспрепятство-
вать их функционированию». Оставим тезис 
про «цифровые атаки против госпиталей» 
на совести месье Макрона. Сосредото-
чимся лучше на его тезисе о «российском 
вмешательстве» в недавние скандальные 
президентские выборы в Румынии. 
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Отец тройняшек: 
«Каждой из дочек 

нужно говорить, 
что она самая 

красивая!» 
В преддверии 8 Марта у 

семейных мужчин забот полон 
рот: нужно придумать, чем по-
радовать в этот день и супругу, 
и дочку, если она есть в семье, и 
маму с тещей… А если тебя дома 
ждут четыре представительницы 
прекрасного пола — три дочурки-
ровесницы и их мама?! У отца 
14-летних тройняшек Саши, Леры 
и Вики Романа Зубкова накануне 
праздника все мысли — о его не-
наглядном «женском царстве». 

«МК» уже писал об этом уникаль-
ном семействе. Все-таки тройни рож-
даются довольно редко. В Подмоско-
вье, например, в 2024 году родилось 
8 троен, в Москве с января по ноябрь 
2023 года из 100 тысяч рожденных 
детей было 10 троен. А вот в Санкт-
Петербурге, кстати, с тройняшками 
процесс идет поактивней: там в 2020 
году на свет появилось 18 троен, в 
2022 году — 15.

Всего в семье москвичей Юлии 
и Романа Зубковых четверо детей: 
у сестричек-тройняшек есть стар-
ший брат Эдуард, которому сейчас 
20 лет.
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ПРАЗДНИК 
ДЛЯ ЖЕНСКОГО 
ЦАРСТВА 

СОТЫЙ КОСМОНАВТ 
ЗЕМЛИ

Перед 85-летием дважды Герой 
Советского Союза Виктор Савиных 

вспомнил, как спасал орбитальную 
станцию

 Имя летчика-космонавта Виктора Савиных при жизни уве-
ковечено в космосе, где летает его малая планета, и на Земле, 
где в его честь названа одна из школ Перми. В Кирове дважды 
Герою Советского Союза поставлен бюст. 7 марта 2025 года 
этому удивительному человеку исполняется 85 лет. Другим 
бы в этом возрасте, как говорится, на печке лежать, но это не 
про космонавта Савиных.
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ЛУЧШИЙ МОЙ 
ПОДАРОЧЕК — МРТ

Все больше дам мечтают получить 
на 8 Марта оплату медицинских процедур 

Читайте 3-ю стр.

РОБОТЫ 
БЮРОКРАТИИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий КРАСНОВ, 

почетный адвокат России, 
член Общественной палаты 

Москвы

Попросить в подарок на 8 Марта 
колечко или сережки — нормально. 
Поездку в теплые края или хотя бы 
романтический уик-энд в Подмо-
сковье — тоже ничего. Операцию 
по увеличению груди — ну, экстра-
вагантно... но все еще приемле-
мо, в лучших традициях кино для 
взрослых. Однако сегодня дамы 

становятся все более и более прак-
тичными и приземленными и ждут 
в качестве подарка от ухажеров 
препараты для похудания, оплату 
полной диспансеризации или хотя 
бы удаления зубов. И это не шут-
ка. Не романтично? Ну и пусть, зато 
полезно. 
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КАРТЫ ПОПАЛИ ПОД РАЗДАЧУ
Банк России планирует ограничить выдачу 

«пластика» в одни руки
Центробанк обсуждает прием-

лемое число банковских карт, ко-
торые можно оформить на одного 
человека. Лимит планируется уста-
новить в рамках борьбы с дропами 
— пособниками мошенников, через 
банковские карты которых выводят-
ся и обналичиваются украденные 
деньги. Об этом заявила глава ЦБ РФ 
Эльвира Набиуллина на совещании 

президента Владимира Путина с 
членами правительства. Регулятор 
предлагает ограничить выдачу карт 
человеку в одном банке пятью шту-
ками, а в целом по всем банкам — 
двадцатью. Поможет ли эта мера 
борьбе с мошенниками и как отраз-
ится на жизни россиян, «МК» выяснил 
у экспертов.
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Виктор Савиных 
в своем 
кабинете 
президента 
МИИГАиК.

«ИЩУ СОКРОВИЩА ДЖЕКА ВОРОБЬЯ»
Михаил Звездинский отмечает 80-летний юбилей 
в открытом море

Дежурная бригада: Мария УСОВА, 
Михаил КУЗНЕЦОВ, Лев СПЕРАНСКИЙ, 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Светлана РЕПИНА и др.

Через купюроприемник взорвали в четверг днем бан-
комат в ТРЦ «Свиблово» на улице Снежная.  Инцидент 
произошел в 14.25. Видеокамеры позволили установить, 
что некий мужчина ввел код, после чего положил пакет в 
открывшийся для приема денег купюроприемник. Через 
15 секунд после этого прогремел взрыв. Из банка были 
эвакуированы 6 человек, никто из них не пострадал. 
Через некоторое время на улице Енисейская задержали 
20-летнего подозреваемого.  Установлено, что он по-
ложил в купюроприемник 3 петарды.

ПОСЛЕ СМЕРТЕЛЬНОЙ АВАРИИ 
МУКОВОЗ ПОСПЕШИЛ ПО СВОИМ 

ДЕЛАМ
Смертель-

ное ДТП па-
рализовало с 
утра 6 марта 
движение на 
участке трас-
сы М-4 «Дон» 
в С т у пин-
ском город-
ском округе. 
В одном из 
разбившихся 
автомобилей 
находился 
10-летний мальчик, а во-
дитель фуры, который мог 
подрезать легковушку, 
скрылся с места аварии и 
был задержан позже.

Как выяснил «МК», се-
мейная пара предпри-
нимателей из Рязанской 
области — 60-летний муж-
чина и 57-летняя женщина 
— ранним утром направля-
лась на столичный рынок на 
автомобиле «Хэндай». Пря-
мо перед ними случилось 
кошмарное столкновение: 
по предварительным дан-
ным, «КамАЗ», перевозив-
ший 20 тонн муки из Ли-
пецка в Мытищи, подрезал 
легковую «БМВ» и слегка 
задел ее. После этого не-
мецкая иномарка, потеряв 
управление, столкнулась с 
ограждением и вылетела 
на одну из полос. «Хэндай», 
а также другая легковуш-
ка, «Мазда», врезались в 
«БМВ», а фура скрылась с 
места происшествия.

Пару госпитализиро-
вали в больницу. У главы 
семьи серьезные повреж-
дения внутренних органов 

и многочисленные пере-
ломы. Ему предстоит опе-
рация, врачи борются за 
его жизнь. У его супруги 
сломан позвоночник, 
рука и голеностоп. У пары 
двое взрослых сыновей, 
которые отправились в 
больницу, узнав о слу-
чившемся.

Женщина, находившая-
ся в «БМВ», скончалась на 
месте. В салоне ее авто-
мобиля был 10-летний 
ребенок, проезжающие 
мимо автомобилисты 
вызвали ему «скорую по-
мощь». Приезда медиков 
мальчик ждал в машине 
одного из неравнодушных 
очевидцев. Ликвидировать 
последствия аварии при-
шлось несколько часов, 
движение по трассе «Дон» 
в сторону Москвы надолго 
перекрыли.

По информации руково-
дителя пресс-службы ГУ 
МВД по Московской обла-
сти Татьяны Петровой, гру-
зовик обнаружен на одной 
из автостоянок на ЦКАД, 
а 62-летний водитель за-
держан. 

ЧТОБЫ ИЗБАВИТЬ ПСА ОТ ГРЫЖИ, ВЕТЕРИНАРАМ ПРИШЛОСЬ ЕГО КАСТРИРОВАТЬ
Огромную грыжу удали-

ли столичные ветврачи из-
под хвоста длинношерст-
ной таксы. Сложность 
операции заключалась в 
том, что в грыжу «выпали» 
внутренние органы. 

Как узнал «МК», на днях 
в ветклинику обратились 
встревоженные владель-
цы таксы по кличке Беня. 

Хозяева заподозрили у 
питомца онкологию — под 
хвостом у него выросла 
внушительных размеров 
шишка. После обследова-
ния версия новообразова-
ния не подтвердилась. Но 
врачи диагностировали 
у Бени промежностную 
грыжу с дефектом тканей 
более 5 см. 

Во время операции 
специалистам прошлось 
устранить сразу несколь-
ко проблем. В грыжевой 
мешок у таксы выпал 
мочевой пузырь и силь-
но гипертрофированная 
простата с кистами. Вра-
чи выполнили так назы-
ваемую герниопластику 
— вправление органов, 

установку грыжевой сет-
ки и пластику дефекта. А 
также кастрировали Беню 
из-за гиперплазии про-
статы. 

Песик благополучно пе-
ренес все манипуляции. 
Теперь ему осталось от-
растить красивую длинную 
шерсть, чтобы не было 
видно следов операции. 

ПО ДЕЛУ О РАССТРЕЛЕ ШЕСТИ ЧЕЛОВЕК  
ПРИВЛЕКЛИ ГОШУ КРОКОДИЛА

Новые подробности одно-
го из самых массовых рас-
стрелов людей в Москве во 
время мафиозной разборки 
стали известны «МК». Речь 
идет о бойне в сауне на тер-
ритории ТЭЦ на Бережков-
ской набережной в апреле 
1994 года. Тогда 6 человек 
погибли, еще трое получи-
ли ранения. Напомним, по 
жалобе прокуратуры ранее 
судимый гангстер недавно 
вновь был отправлен за ре-
шетку и повторно предстал 
перед народными судьями. 
Сейчас уголовное дело о 
расстреле посетителей са-
уны вновь рассматривается 
в Дорогомиловском суде. 
Выяснилось, о чем говорил 
обвиняемый Игорь Батенев 
в скандальном процессе, 
где его поначалу оправдали 
присяжные заседатели.  

При нападении бандитов 
погибли не только люди, 
имевшие отношение к кри-
минальному миру, но и ни в 
чем не повинные посетите-
ли. Например, только  окон-
чившая школу Аня Рудомет-
кина в тот роковой вечер 
просто пришла помочь на 
работу к своей маме. Один 
из нападавших выстрелил 
Ане прямо в голову, не оста-
вив ни малейшего шанса на 
выживание. Были и те, кому 
посчастливилось выжить в 
той жуткой бойне, и они уже 
опознали предполагаемого 
киллера и дали показания 
в зале суда.

По версии следствия, 
преступление было заказ-
ным, и до сегодняшнего 
дня в живых остался лишь 

один исполни-
тель — неодно-
кратно судимый 
за насильствен-
ные преступле-
ния уроженец 
Кирова (среди 
погибших поч-
ти все были его 
земляками) 
Игорь Батенев, 
известный в 
узких кругах 
как Гоша Кро-
кодил. Это имя 
прилипло к нему 
из-за куртки зе-
леного цвета, которую тот 
носил, почти не снимая. Он 
категорически отрицает 
свою вину, связи с крими-
налом и даже заявил об 
алиби. Якобы в день рас-
стрела мужчина отмечал 
Пасху. Однако эта версия 
была в пух и прах разби-
та стороной обвинения. 
Главный праздник право-
славных христиан в 1994 
году был не 30 апреля, а 
1 мая. Опять же Батенев 
заявил, что якобы на сле-
дующий день принимал 
участие в праздновании 
юбилея бабушки жены. 
Но, во-первых, женщине 
в 1994 году на самом деле 
исполнялось 89 лет (а не 
90, как было заявлено), а 
во-вторых, обвиняемый и 
в этом случае «перепутал» 
дату. 

Помимо показаний одной 
из выживших жертв, кото-
рая видела его в сауне, в 
деле имеются показания 
многочисленных свиде-
телей из числа кировских 

«братков», которые очень 
хорошо помнят Гошу Кро-
кодила. По их словам, он 
вошел в состав ОПГ «гага-
ринские» в 1993 году, сразу 
после того, как отбыл срок 
за разбойное нападение. И 
имел репутацию одного из 
самых опасных подручных 
лидера банды Владимира 
Гагаринова, отвечая в ОПГ 
за силовую поддержку. Кро-
ме того, Гошу Крокодила 
хорошо помнят и кировские 
предприниматели, которые 
являются потерпевшими 
по другому делу Игоря Ба-
тенева о вымогательстве. 
Да и в местах не столь от-
даленных «авторитетный 
кировец» явно не скромни-
чал — его телефон до сих 
пор записан у некоторых 
пользователей как «Игорь 
Смотрящий». Хотя на не-
которых информационных 
ресурсах его до сих пор от-
чаянно пытаются предста-
вить простым кировским 
прорабом, случайно попав-
шим «под раздачу».

ХИРУРГИ РЕШИЛИ СДЕЛАТЬ РУКУ 
ПАЦИЕНТА ИЗ ТИТАНА

Подмосковные травма-
тологи выполнили первое 
в области протезирование 
3D-моделированным тита-
новым имплантом. Модель 
протеза спроектировали, 
учитывая индивидуальные 
особенности анатомии па-
циента.

Как выяснил «МК», не-
которое время назад в 
мытищинскую больницу 
поступил 45-летний муж-
чина с переломом правой 
руки. Травма осложнялась 
открытой раной и много-
оскольчатым переломом. 
Стандартный подход затя-
нул бы лечение на многие 
месяцы. 

На первом этапе врачи 
закрыли рану, а после ее 
заживления запланировали 
установку протеза. Но был 
нюанс: пациент имел ред-
кий дефект лучевой кости. 
Ее суставные части были 
сохранены с двух сторон, 
а середина раздроблена на 
осколки. Поэтому пришлось 

проектировать индивиду-
альную 3D-модель будуще-
го протеза. 

Специалисты решили 
попытаться создать цель-
нотитановый протез, он го-
раздо прочнее в сравнении 
с теми, что печатают на 3D-
принтерах из порошка. Они 
сделали титановый стер-
жень и создали для него 
силиконовую форму, чтобы 
во время операции, перед 
имплантацией, можно было 
равномерно покрыть про-
тез антибактериальным ме-
дицинским цементом. Этот 
протез не дает развиться 
вторичной инфекции, так 
как в составе цемента есть 
антибиотик, который обе-
спечивает приживаемость 
протеза. 

Операция прошла успеш-
но. Уже спустя неделю, 
после того как затянулась 
рана, мужчина смог сгибать 
руку, сейчас кисть полно-
стью работает, восстанови-
лась функция захвата. 

АНТИЦИКЛОН ПОДАРИТ 
МОСКВИЧКАМ АПРЕЛЬСКОЕ 

ТЕПЛО
Аномальное тепло вот-

вот пробьется в центр 
России. Эти погодные 
изменения связаны с 
продвижением вглубь Ев-
разии гребня азорского 
антициклона.

Как стало известно 
«МК», вплоть до пятницы 
облака над столицей не 
дадут температуре под-
няться выше +6°. Но к 8 
марта они рассеются, 
и воздух станет быстро 
прогреваться. В выход-
ные днем синоптики про-
гнозируют до +10°…+11°, 
словно на дворе не первая 
декада марта, а середина 
апреля.

«В результате взаимо-
действия двух гигантских 
барических систем — ис-
ландской циклонической 
депрессии и азорского ан-
тициклона — над севером 
Европы сформировалась 

мощная атмосферная 
река, — пояснили в метео-
центре «Фобос». — На ско-
рости 250 км/ч ее течение 
будет поставлять на про-
сторы Русской равнины 
согретый Гольфстримом 
не по сезону теплый мор-
ской воздух с температур-
ным фоном на 3–8° выше 
климатической нормы».

Синоптики отмечают, 
что с самого начала мар-
та Москва находится в 
состоянии метеовесны, 
то есть среднесуточная 
температура воздуха уже 
пятые сутки превышает 0°. 
И неудивительно, что, по 
данным столичного Де-
партамента природополь-
зования и охраны окру-
жающей среды, в городе 
первые набухшие почки 
появились на осине, ольхе 
и кустарниках семейства 
ивовых.

КАДР ДНЯ
telegram:@mk_srochno

Изначально, еще до опознания, 
потерпевшие рассказали, 
что киллер имел светлые волосы 
с рыжинкой.

До операции... ... и после.
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Эта экзотическая теория уже давно 
всеми опровергнута — всеми, 
включая даже то румынское по-
литическое начальство, которое 

и запустило эту утку, пытаясь утопить своего 
удачливого в плане умения убеждать избира-
телей конкурента. Зачем же тогда Макрон пы-
тается дать этой утке вторую жизнь? Затем, что 
она оказалась ему нужна, исходя из чисто ри-
торических причин. Президент Франции от-
талкивается не от реальной действительности. 
Он пытается использовать эту действительность 
для того, чтобы продвинуть себя в самый эпи-
центр мировой политической сцены. 

Макрону был нужен еще один аргумент, еще 
один пример злокозненности России. И он его 
«слепил из того, что было», выдав тем самым 
свою реальную мотивацию. А заключается эта 
мотивация вот в чем. Макрону кажется, что тра-
диционно занимаемая президентом США поли-
тическая ниша «лидера свободного мира» может 
оказаться вакантной: «Я хочу верить в то, что США 
останутся на нашей стороне. Но необходимо 
быть готовыми к тому, что этого не случится». И 
Макрон к этому «готов». Он скромно предлагает 
свою кандидатуру, чтобы заполнить вакансию: 
«Будущее Европы не должно определяться в 
Вашингтоне или Москве… Мы предпримем ре-
шительные шаги, которые Франция предлагала 
на протяжении нескольких лет». 

Да-да, очень «решительные шаги», на-
столько решительные, что они наглядно 

иллюстрируют реальную разницу между На-
полеоном I и потенциальным Наполеоном IV. 
«Решительные шаги» по версии Наполеона 
Бонапарта — это играючи завоевать какую-
нибудь европейскую страну. «Решительные 
шаги» по версии Макрона — это «иницииро-
вать стратегические дебаты». Дело в том, что у 
Франции, как известно, есть свое собственное 
ядерное оружие, свой собственный «ядерный 
зонтик». И теперь Макрон выразил готовность 
обсудить возможность взять под этот «зонтик» 

прочие европейские государства, при условии, 
что контроль над кнопкой управления этого 
«зонтика» все равно останется в Париже. И все 
это для того, чтобы иметь возможность заявить: 
«Когда мы сравниваем себя с США и с Россией, 
мы имеем для этого основания». 

Имеете, конечно. Но итоги этого сравне-
ния совсем не обязательно окажутся для Ма-
крона такими уж комплементарными. Свежее 
заявление государственного секретаря США 
Марко Рубио о сути того, что происходит на 

Украине: «Честно говоря, это опосредованная 
война между ядерными державами… Этому 
надо положить конец. И ни у кого нет ни идеи, 
ни плана, как это сделать. План украинцев и их 
союзников на Капитолийском холме, а также 
других людей, с которыми вы общаетесь в других 
странах, заключается в следующем: давайте 
просто продолжим давать Украине столько, 
сколько им нужно, и так долго, как это потребу-
ется. Это не стратегия». 

«План» Макрона — это лишь еще одна ва-
риация этой «не стратегии». Вариация, которая 
позволяет президенту Франции поиграть в «вер-
шителя судеб мира» и при этом в нужный момент 
сдать назад, если потребуется. Или, может, 
надо было написать «когда потребуется»? «Мы 
по-прежнему привержены ценностям НАТО и 
нашему партнерству с США», — провозгласил 
Макрон, давая понять, что он не намерен по-
вторять недавнюю ошибку Зеленского и бросать 
открытый вызов «сюзерену». Перед тем как про-
изнести эту фразу, французский лидер, правда, 
анонсировал сепаратную встречу в Париже глав 
генштабов тех стран, которые не прочь ввести 
свои войска на территорию Украины. 

Ну что реально могут эти «милые люди» 
(ну ладно, для нас совсем не милые)? Об этом 
Макрон тоже предусмотрительно сказал во всех 
деталях: «Они не отправятся сражаться сегодня, 
они не отправятся сражаться на линию фрон-
та — они, напротив, будут там после того, как 
будет подписан мир, чтобы гарантировать его 
полное соблюдение». Перефразируем мысль 
президента Франции: Макрон готов прийти на 
Украину только на все готовенькое. Нет, Напо-
леоны так себя не ведут. Так себя ведут пародии 
на Наполеона. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Юлии Тимошенко выпал 
очередной шанс
Есть поговорка: «старый конь бороз-
ды не портит». А «старая лиса»? Некие 
анонимные депутаты Верховной 
рады запустили информацию, что 
после эпического скандала в Белом 
доме представители Трампа начали 
вести тайные переговоры со старой 
политической элитой Украины. Со 
вполне понятной целью: пока Зелен-
ский формирует в Европе «антитрам-
повскую коалицию», американская 
администрация готовит фронду в тылу 
у самого украинского лидера. В каче-
стве «движущей силы» рассматривают 
Петра Порошенко и Юлию Тимошенко. 

Вряд ли в этих «зубрах украинской полити-
ки» видят полноценных сменщиков Зеленского 

в случае вероятных выборов. Но как «катализа-
тор» и двигатель запущенного процесса смены 
украинской власти их вполне могут рассматри-
вать. Как пишет журнал Politico, «окружение 
Трампа провело тайные переговоры с оппонен-
тами Зеленского. Главной темой обсуждения 
были возможные досрочные президентские 
выборы в Украине».

По мнению помощников Трампа, при 
честных выборах Зеленский непременно их 
проиграет — «из-за усталости людей от войны 
и недовольства коррупцией». И вот тогда якобы 
на сцену выйдет «старая гвардия». Петр Поро-
шенко уже подтвердил контакты с окружением 
Трампа. На своей странице в запрещенной в 
РФ соцсети он заявил, что работает с «амери-
канскими партнерами публично и прозрачно, 
чтобы сохранить двухпартийную поддержку 
Украины». На эту тему в соцсети высказалась 
и лидер «Батькивщины» Юлия Тимошенко. 
«Команда «Батькивщины» ведет переговоры 

со всеми нашими союзниками, способными 
помогать в скорейшем обеспечении справед-
ливого мира», — написала она. И тот, и другая 
заявляют, что выборов во время военного по-
ложения быть не может. Но вот после... «По-
рошенко и Тимошенко — все они общаются с 
Trump World, позиционируя себя как людей, с 
которыми было бы легче работать. И людей, 
которые согласятся на многое из того, на что 
не соглашается Зеленский», — сообщил один 

из экспертов по внешней политике Республи-
канской партии США. 

Правда, у Порошенко выдержать битву 
с окружением Зеленского шансов почти нет. 
На него заведено столько уголовных дел, что 
несколько из них точно успеют запустить в ак-
тивное производство, если что. На его активы 
уже наложен арест, что затрудняет ведение 

избирательного процесса. Впрочем, если По-
рошенко будет оставаться в тени и вести дела 
из-за кулис, в деле свержения диктатора Зелен-
ского он может сказать свое слово. Впрочем, 
именно Порошенко в свое время вел дела с 
кланом Байденов, а потому доверие к нему у 
администрации Трампа невысокое.

Иное дело Юлия Тимошенко. «Старая лиса» 
с момента начала СВО забилась в норку, из 
которой осторожно наблюдала за происходя-
щими процессами. Позволяя себе иногда вы-
ступать по особо горячим темам (как, например, 
в случае продажи сельхозземель иностранным 
владельцам или ужесточения мобилизации), 
когда чувствовала, что тема популярна и в на-
роде, и в олигархической среде. Да и с командой 
Трампа у нее отношения не в пример лучше. 
Резких слов в адрес нынешнего президента 
США от нее не слышали, даже когда тот по-
сле предыдущего президентского срока был 
гоним. Зато все помнят, как она настоятельно 
искала с ним встречи во время молитвенных 
завтраков в Белом доме в его прошлую ка-
денцию. И что именно Тимошенко, чуть ли не 
единственная из украинских политиков, смогла 

поприсутствовать на инаугурационном молеб-
не в январе этого года. А до того «женщина с 
косой» удачно наводила мосты со спецпредста-
вителем Трампа по Украине Китом Келлогом. 
К тому же у Тимошенко есть свой устойчивый 
политический ресурс в виде партии «Батькив-
щина», который она в последние недели стала 
старательно укреплять, закидывая удочки в 
другие парламентские фракции. Как сообщает 
Politico, «Тимошенко обращалась к законодате-
лям из других партий украинского парламента, 
пытаясь убедить их выйти из состава и при-
соединиться к ее фракции». Могут сказать, 
что Юлия Тимошенко уже не в том возрасте, 
когда штурмуют политические высоты. Однако 
опыт никто не отменял. Юлия Владимировна 
моложе, чем председатель ЕК Урсула фон дер 
Ляйен, а за спиной ее такой багаж майданов, 
политических интриг и успешных договорен-
ностей, который немке даже не снился. И если 
стать следующим президентом Незалежной у 
нее шансов по многим причинам почти нет, то 
верной проводницей идей Трампа на Украине 
она может стать вполне. 

Елена ГАМАЮН.
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Украинское войско осталось 
без разведданных накануне 
масштабной весенне-летней 
кампании
ВСУ, которые остались без военной 
техники из США и американских 
разведданных, в ближайшее время 
ждет неприятный сюрприз. По оценке 
экспертов, Российская армия может 
начать большое весенне-летнее на-
ступление, детали которого Украине 
придется добывать адским трудом.

Военный эксперт, глава Центра изучения 
военных и политических конфликтов Андрей 
Клинцевич, в беседе с «МК» рассказал, чего 
лишится Украина после отказа Вашингтона в 
предоставлении ей разведданных, которыми 
наш противник пользовался все эти три года.

Напомним, в начале недели США прекра-
тили поставку на Украину военной техники и 
вооружения. Уже через несколько дней выяс-
нилось, что американцы также лишили нашего 
противника ключевой помощи — разведданных, 
которыми вэсэушники кормились все это время. 
Эти данные служили основой для целеуказания 
реактивных систем «Хаймарс», ракет ATACMS, 
натовской артиллерии и ударных дронов ВСУ.

Несмотря на то что официально админи-
страция Трампа свои меры принуждения Зе-
ленского к миру никак не комментировала, в 
четверг, 6 марта, военное ведомство Франции 
подтвердило, что поставка американских раз-
ведданных на Украину прекращена. При этом 
Франция заявила, что ее разведка продолжит 
помогать ВСУ информационно.

Военный эксперт Андрей Клинцевич в бе-
седе с «МК» отметил, что под термином «раз-
ведданные» подразумевается вся совокуп-
ность предоставляемой развединформации. 
Теперь, по его словам, важно понять, что именно 

европейцы смогут дать Украине вместо аме-
риканцев, которые давали ВСУ около 80% от 
получаемой от НАТО всей разведывательной 
информации.

— Андрей Францевич, чего лишается 
противник без разведданных США?

— Начнем со спутников. Спутниковая си-
стема доступа в Интернет «Старлинк» не раз-
вединформация, но это очень мощное средство 
передачи данных. С его выключением не значит, 
что командные пункты противника останутся 
без связи, они ее наладят, протащат провода. 
Но Украина, например, теряет возможность 
использовать безэкипажные катера в море и 
тяжелые сельскохозяйственные дроны «Баба-
яга», которые сбрасывают танковые мины и 
минометные снаряды в нашем тылу. «Стар-
линк» — это связь через космос между под-
разделениями на передовой и штабами. Такое 
количество терминалов, тысячи, одновременно 
сложно будет заменить.

Кроме того, есть еще один очень важный 
момент — спутниковые снимки. Американцы их 
расшифровывали и сразу закладывали данные в 
информационную систему «Дельта» или «Крапи-
ва». Украина затем использовала их для повыше-
ния осведомленности на поле боя. У противника 
сразу появлялись на картах цели, обозначались 
наши позиции, становилось понятно, куда стре-
лять в первую очередь. Этого сейчас у них не 
будет. Теперь ВСУ нужно будет поднимать свои 
беспилотники или просить европейцев сделать 
снимки. У европейцев столько разведыватель-
ных спутников нет. Для понимания, у Германии 
примерно пять спутников-шпионов «САР-лупе», 
а у Штатов более 300. Теперь американцы свои 
спутники перенацеливают на более важные для 
них объекты наблюдения, например, граница с 
Мексикой и Канадой, Тайвань, Ближний Восток, 
Корейский полуостров.

Но самое важное, что европейцы не смогут 
подменить, это спутники радиотехнической раз-
ведки, которые в состоянии вскрывать систему 

ПВО на нашей территории. Украина лишается 
возможности нанесения ударов беспилотника-
ми на сотни километров вглубь нашей террито-
рии, условно говоря, по Энгельсу, Уфе, Казани. 
Потому что у дронов просто не будет полетного 
задания, так называемой трехмерной карты 
местности, которая актуализируется каждый 
день за счет спутников, которые пролетают над 
данным районом, смотрят, где и какие средства 
мы перемещаем, включаем, как они работают. 
Противник будет летать по старым маршрутам, 
но у него кратно снизятся возможности нане-
сения ударов. Потому что кроме стационар-
ных комплексов ПВО у нас есть мобильные. Их 
вскрыть будет сложно.

Еще один момент — вопросы, связанные 
со взаимодействием разведок. Разведдан-
ные — это не только системы спутников, но и 
мощнейшие американские информационно-
аналитические системы обработки больших 
данных, типа АНБ. Они вскрывают переписку 
чиновников, видят закрытые каналы передачи 
информации, пытаются вскрыть наши замыслы: 
куда мы двигаемся, какие подразделения есть на 
фронте, какое количество мобильных телефонов, 

как они перемещаются. Это тоже очень важно, 
поскольку такая аналитика позволяет вскрывать 
наши военные замыслы: где мы планируем на-
нести серьезный удар, а где нет.

— Как отсутствие этих разведданных 
у Украины может нам пригодиться на поле 
боя?

— Многие аналитики уверены, что Рос-
сия сейчас готовит большие резервы, крупные 
соединения, которые в весенне-летний период 
на 100% пойдут вперед. Сейчас распутица, но 
когда земля подсохнет, мы двинемся. И раньше 
противник всегда заблаговременно вскрывал 
наши планы, нам было очень сложно скрывать 
перемещение больших группировок. Натовцы 
все видели со спутников, с помощью радиотех-
нических средств передавали всю информацию 
ВСУ. Сейчас у нас повышается шанс нащупать 
слабую точку противника и ударить туда очень 
неожиданно. 

У Украины нет в таком количестве и такого 
качества беспилотников, которые могут монито-
рить на всю оперативную глубину наши позиции. 
Раньше они всегда опирались на спутниковые 
снимки. Сейчас это будет сложно увидеть.

— Утверждают, что военная техника 
из США без разведданных превратится в 
груду железа. Это так?

— Нужно понимать, что полетные зада-
ния на американские вооружения, особенно 
на оперативно-тактические ракеты ATACMS, 
вводились американцами. Сейчас это все будет 
заморожено. На самом деле я не исключаю, что 
будет заморозка по высокоточным средствам и 
вообще возможности эксплуатации американ-
ской техники и вооружений. Те же истребители 
F-16, уверен, удаленно можно заблокировать на 
земле. Они просто не будут запускаться. 

— Какие страны попытаются помочь 
Украине разведданными?

— Все. По мере возможности. У кого-то 
есть резидентура в России, у кого-то шпионы 
в министерствах и ведомствах. Говорить, что 
этого нет, глупо. Есть, но мы пока их не нашли. 
Они будут какую-то информацию передавать 
Украине. Но это не тот объем. И, самое главное, 
это не даст оперативной информации, картинки 
на поле боя. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Президенту Франции показали, 
что бывает с иностранными 
войсками на Украине
В четверг на саммите Евросоюза в 
Брюсселе обсуждалась военная по-
мощь Украине, вплоть до отправки 
военных контингентов в страну. Прямо 
накануне этого события российские 
ВКС в очередной раз продемонстри-
ровали, что будет с иностранными 
военными и помощью Евросоюза, если 
приедут поддерживать Киев. 

5 марта за час до полуночи «Искандер-М» 
превратил отель «Центральный» в 44-м райо-
не города Кривой Рог в руины. Буквально за 
секунду из сверкающей огнями презента-
бельной гостиницы здание превратилось в 
дымящееся нечто с обрушившимися фасадом 
и крышей. Местные власти по привычке нача-
ли говорить о поражении «гражданского объ-
екта». Но уже вскоре сам Зеленский сообщил, 
что прямо перед ракетным ударом в гостиницу 
заселились «волонтеры» из Украины, США 

и Британии. По данным же местных СМИ, 
там были еще и французы. И как сообщает 
украинское подполье, в отеле разместили 
иностранных наемников и инструкторов из 
Британии и Франции. Канал руководителя 
николаевского подполья Сергея Лебедева 
сообщает: «агентура местного сопротивления 
указала, что к месту прилета раньше всех 
подтянулись СБУ. Приехавшие медики под-
писывали бумаги о неразглашении. Эвакуация 
выживших была очень быстрой». 

Как сообщают в Киеве, «волонтеры» успели 
спуститься в подвал, поэтому якобы не постра-
дали. При этом в соцсети выложили видео, 
на котором видно, как спасатели извлекают 
из-под обломков тела. Изначально сообща-
лось о 2 погибших и 14 раненых. Затем цифры 
увеличились. Речь уже шла о трех погибших, 
31 пострадавшем, 14 из которых находятся в 
тяжелом состоянии. 

Есть и еще одна интересная деталь: раз-
рушенный отель «Центральный», по некоторым 
данным, принадлежал семье Кияшко. Напом-
ним, Кияшко — девичья фамилия Елены Зелен-
ской. То есть владельцы гостиницы, вероятно, 
ее родня. 

Помимо Кривого Рога опять досталось ми-
нувшей ночью одесским портам. Их с начала не-
дели еженощно навещают российские «Герани», 
методично уничтожающие арсеналы и склады с 
прибывающим по морю европейским вооруже-
нием для Незалежной. Этой ночью удары при-
шлись по порту Южный и порту Черноморска. 
В Южном была атакована подстанция. Также 
уничтожена подстанция в пригороде Одессы 
Совиньоне. Всего там прогремело около 11 
взрывов. Как сообщила энергетическая ком-
пания ДТЭК, в Одесской области был атакован 
уже пятый объект ДТЭК за две недели. 

Елена ГАМАЮН.

КРИЗИС

Тимошенко «заморозилась» 
в ожидании лучших времен.

2009 год. 2025 год.ТРАМП ДЕЛАЕТ СТАВКУ НА ЖЕНЩИНУ

Американские «Хаймерсы» 
«ослепнут» без разведданных и 
превратятся вот в такую груду 
железа.

ВСУ ГРОЗИТ КУРИНАЯ СЛЕПОТА

ПОСЛЕ СЛОВ МАКРОНА ФРАНЦУЗСКИХ 
НАЕМНИКОВ СТАЛО МЕНЬШЕ 

Стало.

Было.

Отель «Центральный», Кривой Рог. 
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Подготовил Дмитрий ПОПОВ
NON-STOP

Восемь бомб по ошибке 
сбросил истребитель в Южной 

Корее на жилой район в городе Пхочхон. 
Пострадали не менее 15 человек. По пред-
варительным данным, причиной сброса 
бомб MK-82 (аналог российских ФАБ-250) 
стала ошибка пилота истребителя KF-16, 
вводившего координаты цели удара во 
время военных учений. В результате бом-
бардировки были повреждены несколько 
жилых домов и церковь. ВВС Южной Кореи 
начали расследование происшествия и 
принесли извинения за ущерб, причинен-
ный гражданским лицам.

КАДР

ПРЕЗИДЕНТ

ФОТОФАКТ

ИХ НРАВЫ

РЕЛИГИЯ

В ВАШИНГТОНЕ УБИРАЮТ ЛОЗУНГ «ЖИЗНИ ЧЕРНЫХ ВАЖНЫ»

ПУТИН ВРУЧИЛ «ЗОЛОТУЮ ЗВЕЗДУ» ВДОВЕ ГЕРОЯ СВО

МАРКО РУБИО ВЫШЕЛ В ЭФИР С КРЕСТОМ НА ЛБУ

В Вашингтоне ликвиди-
руют гигантскую над-
пись Black Lives Matter на 
улице около Белого дома. 
«Этот мурал вдохновил 
миллионы людей и помог 
нашему городу пережить 
болезненный период, но те-
перь мы не можем позволить 
себе отвлекаться на бес-
смысленное вмешательство 
конгресса», — заявила при-
нявшая решение закрасить 
надпись мэр Вашингтона 
Мюриэл Баузер. Издание 
Washington Times поясняет, 

что теперь необходимо скон-
центрироваться на борьбе 
с последствиями новой 
федеральной политики 
сокращения рабочих мест. 

Департамент общественных 
работ Вашингтона нанес на 
проезжую часть лозунг Black 
Lives Matter 11-метровыми 
буквами в июне 2020 года.

Владимир Путин встре-
тился в Кремле с вдовой 
Героя России подпол-
ковника Сергея Чебнёва 
Ольгой Чебнёвой. Глава 
государства вручил ей 
орден «Золотая звезда», 
которого ее супруг был удо-
стоен посмертно. Встреча 
состоялась в день рождения 
Сергея Чебнёва, 6 марта 
ему исполнилось бы 46 лет. 
«Сергей Владимирович сам 

пришел в военкомат и до-
бился мобилизации в зону 
боевых действий, где вел 
себя безупречно», — от-
метил президент. Сергей 
Чебнёв возглавлял бата-
льон 9-го МСП и выполнял 
боевые задачи в ДНР, 
ЛНР, Харьковской области. 
Проявил себя умелым и 
авторитетным командиром, 
в ходе СВО был удостоен 
ордена Мужества (2024 г.), 

медали «За отвагу» (2023 
г.), медали Суворова (2022 
г.). Звание Героя России 
ему присвоено за подвиг, 
совершенный в Курской 
области в августе 2024 года. 
После вторжения ВСУ под-
полковник Чебнёв 12 дней 
руководил обороной Малой 
Локни. Он взял на себя ко-
мандование тремя полками 
и сорвал планы Киева по 
прорыву к Курской АЭС. 18 
августа ВСУ нанесли удар 
по Малой Локне из HIMARS, 
а после высадили десант 
в тылу. Чтобы не дать 
противнику закрепиться и 
окружить подразделения, 
Чебнёв принял решение 
выбить врага и лично воз-
главил штурмовую группу. В 
ходе боя группа попала под 
удары минометов и дрона-
камикадзе. Подполковник 
получил смертельные 
ранения.

Очередной эфир Fox News 
взбудоражил Сеть из-за 
появления в передаче 
госсекретаря США Марко 
Рубио с пепельным кре-
стом на лбу. В таком виде 
Рубио говорил об Украине, но 
деталь его образа привлекла 
публику куда больше. Однако 
в этом не оказалось ничего 
удивительного. В среду у 
христиан-католиков, да и не 
только, начался Великий пост. 
Этот день еще называется 
Пепельной средой. Крест из 
пепла на лбу служит напо-

минанием о смертных грехах 
и символизирует публичное 
покаяние перед началом 
поста. Подобную традицию 
можно обнаружить в Ветхом 
Завете, грешники совершали 
акты публичного покаяния, 
посыпая голову пеплом. Ис-
пользование пепла призвано 
напомнить верующим об их 
смертности. Во время службы 
в Пепельную среду традици-
онно употребляется фраза 
из Книги Бытия: «Помни, 
человек, что ты прах и в прах 
возвратишься».

Косуля показала идеальный шпагат на Байкале. Бедняга мчалась куда-то по своим 
делам, но на полпути растянулась. Благо рядом оказались сотрудники нацпарка и помогли ей 
подняться. Ее дотащили до берега, осмотрели, убедились, что с ней все хорошо, и отпустили 
с миром.
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Правительство России рассматрива-
ет возможность расширения про-
граммы льготной ипотеки на семьи с 
одним ребенком до 18 лет. Это реше-
ние может стать ответом на сниже-
ние спроса на новостройки и оживить 
рынок недвижимости. Но зачем это 
нужно? Кому выгодно? И чем обер-
нется для потребителей? Эксперты 
рынка считают, что за расширением 
программы стоит не только забота о 
семьях, но и поддержка строитель-
ной отрасли, которая оказалась в 
сложной ситуации из-за высоких цен 
на жилье и снижения покупательной 
способности населения.

СЕМЕЙНАЯ 
ИПОТЕКА 
НА ОДНОГО
Программу льготного 
жилищного кредитования 
хотят расширить

Правительство вновь вернулось к вопросу 
о расширении программы льготной ипотеки. 
Согласно перечню поручений, сформирован-
ному на совещании у вице-премьера Алек-
сандра Новака, Минфин и Минстрой должны 
оценить эффекты от включения в программу 
семей с одним ребенком до 18 лет. Конкретные 
предложения ведомства должны представить 
до 25 марта. Инициатива направлена на стиму-
лирование спроса на новостройки, который в 
последнее время заметно снизился.

Льготная ипотека в России появилась как 
инструмент поддержки строительной отрас-
ли и улучшения жилищных условий граждан. 
Программа стартовала в 2020 году — в разгар 
пандемии — и изначально была рассчитана 
на семьи с двумя и более детьми. С тех пор 
условия неоднократно менялись: снижались 
процентные ставки, расширялся круг участ-
ников, но ключевая цель оставалась неиз-
менной — стимулировать спрос на жилье и 
поддерживать девелоперов.

Василий Лавров, основатель девелопер-
ской компании «Тоннэкс Груп», считает, что 
расширение программы не решит проблему 
переизбытка дорогого жилья. «Объем избы-
точного, сверхдорогого жилья огромен. И не-
сколько дополнительных миллиардов рублей 
этот «пузырь» не спасут», — заявил он. По его 
мнению, главная проблема — монополиза-
ция рынка, которая привела к завышенным 
ценам на недвижимость. Лавров предлагает 
радикальные меры: «Нужна специальная анти-
монопольная операция, чтобы снизить цены 
на жилье в три раза».

Иван Самойленко, управляющий партнер 
B&C Agency, отмечает, что расширение про-
граммы может увеличить объем выданной 
ипотеки на 2–3% в год. Однако он подчерки-
вает, что для реального роста спроса необ-
ходимы более глубокие изменения, включая 
снижение ключевой ставки и темпов роста 
цен на жилье.

Екатерина Сташкова, менеджер продукта 
«Ипотека в «Сравни», обращает внимание на 
то, что спрос на новостройки упал из-за недо-
ступности ипотеки для большинства. «После 
завершения массовой льготной ипотеки в 
июле прошлого года продажи новостроек 
сократились на 20%», — говорит эксперт. По 
ее мнению, расширение программы на семьи 
с одним ребенком до 18 лет может частично 
решить эту проблему, но требуется комплекс-
ный подход, включая снижение требований 
банков к заемщикам.

Валерий Тумин, директор рынков России 
и СНГ fam Properties, считает, что расширение 
программы — это вынужденная мера для под-
держки застройщиков. «Цель — не дать рынку 
новостроек провалиться. Падение продаж 
ударит по всей строительной отрасли, постав-
щикам стройматериалов, рабочим местам и 
налоговым поступлениям», — поясняет он. 

Расширение льготной ипотеки на семьи 
с одним ребенком до 18 лет не только шаг к 
улучшению жилищных условий граждан, но и 
попытка спасти строительную отрасль от кри-
зиса. Однако эксперты сходятся во мнении, что 
без снижения цен на жилье и ключевой ставки 
эффект от программы будет ограниченным. 
Вопрос в том, сможет ли государство найти 
баланс между поддержкой девелоперов и 
реальными нуждами населения.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Россиянка с онкологией 
отдает миллионы за лечение 
в Таиланде
Россиянка, страдающая от осложне-
ний на фоне онкологии, потратила не 
лечение в Таиланде миллионы рублей. 
Транспортировка в Россию обойдется 
женщине в 750 тысяч.
Дочь пациентки рассказала о 
ситуации.

Онкологию у Ларисы Муравлёвой диа-
гностировали в прошлом году в Таиланде, где 
жила женщина. Несколько недель назад врачи 
обнаружили в позвоночнике и легких пациент-
ки метастазы. Ларису госпитализировали в 
больницу Бангкока. 

Дочь Ларисы Полина обратилась за по-
мощью через соцсети: «У мамы диагностиро-
вали рак. Прогнозы были приемлемыми, но 
с реальностью не совпали. В Бангкоке маме 
стало плохо, ее экстренно госпитализировали. 
В больнице она получает лечение, но счета тут 
космические. Нам важно доставить ее в РФ, где 
такое же лечение обойдется в разы дешевле. Но 
перевозка мамы стоит 750 тысяч рублей».

— Когда предали огласке нашу историю, 

столько негатива посыпалось в комментариях, 
— начала Полина. — Мы практически набрали 
денег на перевозку мамы, но откуда брать сред-
ства на лечение, ума не приложу. В Бангкоке 
уже потратили 1,6 миллионов рублей. Нам еще 
четыре дня тут продержаться. По итогу около 
2 млн оставим. 

Девушка рассказала, что их семья много 
лет живет на Пхукете. Приехали они из Бар-
наула. Именно тайские врачи обнаружили у 
мамы рак.

— Нам объяснили, что рак не агрессив-
ный, время есть. У нас были заложены деньги 
на дальнейшие обследования. Мы поэтому 
и не уезжали, врачи заверили, что требуется 
только локальное лечение. Постоянно находи-
лись на связи с русскими онкологами, которые 

подтверждали, что мы все правильно делаем. 
Но рак — непредсказуемая история. У мамы 
резко пошли ухудшения. 

Семья сразу купила билет в Россию.
— Мы прилетали в Бангкок и должны были 

вылететь в Москву, чтобы там проходить ком-
плексное лечение. Не успели. Маму экстренно 
госпитализировали. Она находилась в таком 
жутком состоянии, что вариантов не было. На 
ее лечение сейчас тратим космические сум-
мы. По 30–60 тысяч бат (90–180 тысяч рублей) 
уходит в сутки на нахождение в больнице, обе-
зболивание и МРТ. В то время как в хорошей 
российской клинике эти процедуры обошлись 
бы в 10 тысяч рублей. 

Ларисе провели три лучевых терапии. По 
словам дочери, цена одной процедуры 1 млн 
рублей. В ближайшие дни требуются еще два 
сеанса облучения. 

— После у нее должны застабилизиро-
ваться позвонки, пойти улучшения. И дальше 
нужна специальная транспортировка в Россию 
с сопровождением врача. Бизнес-классом не 
вариант. Чтобы избежать рисков для жизни, ле-
теть она может только лежа и под наблюдением 
врача. Медицинская транспортная компания 
организует такой перелет. Там отделяют сиде-
нья, делают лежачую койку, но это стоит дорого. 
Плюс оплачиваются сопровождение доктора и 
медикаменты. Все расходы ложатся на наши 
плечи. В консульстве предупредили, что в их 
обязанности такие мероприятия не входят.

Ирина БОБРОВА.

ЗОВИТЕ ЖЕНЩИНУ
Беспроигрышный способ обидеть жен-

щину — назвать ее женщиной. По крайней 
мере, на территории России этот маневр 
сработает почти наверняка. Иррациональная 
неприязнь к этому слову воистину безгранич-
на. Тут своего рода форма общественного 
договора: либо называй гражданку девушкой 
— либо выкручивайся и используй обороты 
вроде «извините, пожалуйста». Иначе риску-
ешь прослыть хамом. 

В соцсетях то и дело можно наткнуться 
на фразу типа «Не хочу слышать «женщи-
на»! Наше поколение сломало систему — мы 
остались девушками даже после 40 лет». И 
будто бы само собой разумеется, что никто не 
имеет в виду самое-самое непосредственное 
значение слов и сугубо физиологическое от-
личие девушки от женщины — наличие или от-
сутствие сексуального опыта. Как говорится, 
это другое...

Существование этой проблемы все при-
знают и никто не отрицает. Повсюду — от бло-
гов до вполне официальных СМИ — мелькает 
множество заголовков в духе «Что не так со 
словом «женщина»?». Вот только адекватного 
ответа так ни у кого и не нашлось. И объяснить 
никто толком не может. Все сходятся: мол, 
теоретически вроде нормальное слово, а 
фактически — раздражает. 

Гипотез много. Кто-то полагает, что ко-
рень зла — в воспоминаниях советской эпохи 
с ее очередями и грозными воплями: «Жен-
щина! Вас здесь не стояло!». Кто-то вспо-
минает роддома и не слишком-то вежливых 
санитарок, вопрошающих: «Женщины, почему 
белье перепачкали?». Кто-то убежден, что все 
проблемы из-за ассоциаций с возрастом.

— Предполагаю, что решающую роль 
здесь играет все-таки внутренний маркер 
возраста, который возникает в подобных 
группах слов: «девочка», «девушка», «жен-
щина», «бабушка», — рассуждает Евгения 
Басовская, заведующая кафедрой медиа-
речи РГГУ. — Кстати, и в Толковом словаре 
под редакцией Д.Н.Ушакова второе значение 
существительного «женщина» — это «взрос-
лая, в противоп. девочке». Помню, как мой 
сын, будучи совсем маленьким, обратился 
к моей старшей подруге: «Баба...», потом 
поправился: «Тетя». И она воскликнула: «Спа-
сибо, Ваня!». То есть он ее все-таки обраще-
нием определил на правильную возрастную 

ступень. На мой взгляд, в русской культуре 
такая иерархия чувствительнее, чем по при-
знаку «замужняя/незамужняя». Отсюда и 
оксюмороны вроде «беременная девушка». 
Мол, главное, что молодая, остальное, так 
сказать, поправимо.

Кроме того, объясняет филолог, многое 
зависит от сочетаемости. Если верить Нацио-
нальному корпусу русского языка (основному), 
то у «женщины» с сочетаемостью все не так 
уж плохо: она в первую очередь молодая, 
красивая, любимая, умная. Еще, правда, 
замужняя и беременная, а также пожилая, 
бедная и несчастная. Это наиболее часто упо-
требляемые с этим словом прилагательные. 
«Девушка» же прежде всего именно молодая, 
молоденькая и юная, плюс милая, красивая, 
хорошенькая, прекрасная и любимая. И только 
один печальный вариант: бедная. 

— В обращении «женщина» нас, допу-
скаю, подспудно раздражает указание на 
возраст и стертую внешнюю привлекатель-
ность, — резюмирует эксперт.

Впрочем, с возрастными границами и 
сопутствующим им выбором слова в рус-
ском языке вообще непросто. Вот, допустим, 
школьница 14 лет… кто она: девочка или де-
вушка? Ну а если ей 15 лет? То же самое — на 
следующей ступени, скажем, 25 лет — это 
девушка или женщина? А 27? В том-то и фиш-
ка: не существует определенного возраста, 
после которого девушка должна превратиться 
в женщину, по крайней мере такого, чтобы все 
с ним согласились. 

На проблемы самоидентификации еще 
можно закрыть глаза — в конце концов, их че-
ловек чаще переживает наедине с собой, од-
нако остается куда более актуальный вопрос: 
а как обратиться к этой самой... хм, девочке, 

девушке, женщине, бабушке? Специалист по 
этикету Альбина Холгова убеждена: вариантов 
у нас нет. Формулировка «извините, пожалуй-
ста» в качестве обращения к незнакомому 
человеку может казаться недостаточно из-
ящной, однако разумной альтернативы ей 
все равно не существует.

— У нас нет варианта лучше, чем это 
клише. На сегодняшний день у нас нет адек-
ватного обращения вроде «мадам» или 
«пани». Слово «сударыня», к сожалению, не 
прижилось, многим людям оно режет слух, 
это несколько устаревшее слово, — считает 
эксперт. — Поэтому, если мы хотим привлечь 
внимание человека, мы обращаемся словами 
«извините, пожалуйста». Иначе никак.

Также Холгова добавила, что, по ее на-
блюдениям, иррациональная неприязнь к 
слову «женщина» сегодня постепенно уходит 
в прошлое. Она характерна скорее для пред-
ставительниц более старшего, советского 
поколения.

— Я неоднократно встречала женщин, 
которых, наоборот, обижает обращение «де-
вушка»: допустим, ей 35–40 лет, она мать, 
жена и состоявшийся профессионал, ей не 
нужны ассоциации с юностью и легкомыс-
ленностью, она не хочет быть «девушкой», — 
рассуждает эксперт. — Она хочет уважения к 
своей «взрослости». И это нормально. Однако 
действительно есть и те, кто обижается на 
«женщину». 

Может быть, когда-нибудь мы и дожи-
вем до появления адекватного современного 
аналога дореволюционной «сударыне». Ну а 
пока что главное — чтобы обращение к посто-
ронним не сводилось к лаконичному «эй, вы!». 
Глядишь, и «женщина» перестанет казаться 
грубой и невежливой.

c 1-й стр.
Разумное лимитирование выдачи 
банковских карт одному лицу 
обсуждает ЦБ РФ. «Эти ограни-
чения не затронут обычных 

граждан», — заявила Эльвира Набиуллина. 
Глава регулятора считает, что обычному че-
ловеку нет необходимости оформлять сотни 
или тысячи банковских карт, поэтому необ-
ходимо установить лимит, к примеру, до пяти 
штук в одном банке и до 20 — в нескольких. 
«На наш взгляд, это никак не ограничит права 
добросовестных людей, то есть все их по-
требности будут учтены», — подчеркнула 
председатель ЦБ РФ.

Это предложение является еще одной 
мерой борьбы с дропами — так называют 
пособников мошенников, которые за неболь-
шую плату предоставляют свои банковские 
карты преступникам для того, чтобы те пере-
водили через карты украденные у россиян 
деньги. У Банка России есть данные почти о 
700 тыс. дропах. «Как правило, это молодой 
человек до 23 лет, — рассказывал недавно 
глава Службы финансового мониторинга и 
валютного контроля ЦБ РФ Богдан Шабля. 
— На такую категорию приходится примерно 

половина всех выявленных дропов. Обычно 
— из регионов, где ниже средний уровень 
доходов и карты для теневого процессинга 
обходятся дешевле».

Ранее в России по инициативе регулятора 
заработал «антидропперский закон», благода-
ря которому был введен двухдневный «период 
охлаждения», в течение которого можно ото-
звать перевод, если он осуществлен на мо-
шеннический счет. Эта мера сразу повысила 
стоимость банковских карт дропов на черном 
рынке с 10–15 тыс. до 70 тыс. рублей. Однако 
одного закона оказалось недостаточно, и вот 
теперь регулятор вышел с новой инициативой, 
которую приветствуют правозащитники. «Это 
ограничение по числу карт, если оно будет 
выработано с учетом мнения потребителей 
услуг, не затронет добросовестных клиентов, 
— полагает председатель правления Между-
народной конфедерации обществ потребите-
лей (КонфОП) Дмитрий Янин. — Мы считаем, 
что 5 карт на банк или 20 в целом — это вполне 
разумное ограничение».

Цель регулятора и правоохранительных 
органов в данной инициативе двоякая: во-
первых, упростить возможности контроля 

за владельцами банковских карт; во-вторых, 
снизить доступность банковских реквизитов 
для использования мошенниками, а заодно и 
при совершении операций по купле-продаже 
криптовалют. 

«Мы перенимаем опыт Казахстана, где 
такая мера уже была введена с начала 2025 
года: лимит карт на физическое лицо в 5 штук в 
одном банке, — напомнил экс-сотрудник ФСБ, 
ныне директор по расследованиям платфор-
мы безопасности цифровых активов «ШАРД» 
Григорий Осипов. — Однако положительная 
практика по этому вопросу и прямая связь с 
уменьшением числа дропперов, чтобы оце-
нить эффективность данной меры, пока не 
наработана». 

По данным ЦБ РФ на 1 января 2024 
года, в России было выпущено почти 450 
млн банковских карт, из них на кредитные 
карты приходилось 54,5 млн штук, а на де-
бетовые — 395 млн. «Численность населения 
трудоспособного возраста на начало 2022 
года составила 83,2 млн человек, — про-
должает разговор инвестиционный советник 
Юлия Кузнецова. — Получается, в среднем на 
одного человека выпускается 4–5 карт. Это 
достаточно много». 

Сколько граждан при этом пострадали 
от дропов? По данным ЦБ РФ, около 10 млн 
соотечественников в 2024 году переводили 
деньги на карты дропперов, так что неудиви-
тельно, что некоторые эксперты скептически 
смотрят на возможности побороть это явление 
с помощью лимитирования выдачи карт в одни 
руки. По словам вице-президента Ассоциации 
юристов по регистрации, ликвидации, бан-
кротству и судебному представительству Вла-
димира Кузнецова, обычным гражданам вряд 
ли повредят ограничения, однако решением 
проблемы подставных лиц, чьи банковские 
карты используют мошенники, они тоже, веро-
ятно, не станут. Ведь для обхода ограничений 
им достаточно уговорить дропа оформить 
банковскую карту на кого-то из знакомых или 
родственников. Почувствовать на себе нега-
тивные последствия от предложения ЦБ РФ 
смогут люди, ведущие активную финансовую 
деятельность, например, самозанятые или 
индивидуальные предприниматели. По словам 
Осипова, с ограничениями столкнутся поль-
зователи криптовалют, владельцы вкладов и 
частные инвесторы.

Наталия ТРУШИНА.

Владимир Путин назначил 
главой российского 
диппредставительства в США 
Александра Дарчиева
Президент Владимир Путин под-
писал в четверг указ о назначении 
новым российским послом в США 
Александра Дарчиева. Западные 
СМИ расценивают это кадровое 
решение как свидетельство некото-
рого потепления отношений между 
Москвой и Вашингтоном.

«Назначить Дарчиева Александра Ники-
тича Чрезвычайным и Полномочным Послом 
Российской Федерации в Соединенных Шта-
тах Америки и постоянным наблюдателем 
Российской Федерации при Организации 
американских государств в Вашингтоне, 
Соединенные Штаты Америки, по совме-
стительству», — сказано в подписанном 
Президентом РФ документе, который опу-
бликован на официальном портале правовой 
информации.

Американская сторона передала в Рос-
сию ноту с агреманом на назначение дирек-
тора департамента Северной Атлантики МИД 
РФ Александра Дарчиева новым послом в 
Вашингтон 27 февраля на консультациях в 
Стамбуле.

Как комментирует агентство Reuters, 
назначение нового российского посла в Ва-
шингтоне служит признаком потепления в 
отношениях между двумя странами, которые 

пытаются наладить испорченные отношения 
и стремятся положить конец конфликту на 
Украине. 

64-летний Александр Дарчиев, с одной 
стороны, известен как кадровый дипло-
мат, имеющий большой опыт работы как 
на Смоленской площади, так и за рубежом. 
В частности, в 2005–2010 годах являлся 
советником-посланником посольства Рос-
сии в США, с октября 2014-го по январь 2021 

года он был российским послом в Канаде. 
В последнее время он работал на посту ди-
ректора департамента Северной Америки 
внешнеполитического ведомства. 

С другой стороны, Александр Дарчиев 
является и профессиональным американи-
стом, проявившим себя на академической 
почве. В свое время будущий дипломат ра-
ботал в Институте США и Канады Академии 
наук, а в 1987 году защитил кандидатскую 
диссертацию по леволиберальным силам 
в общественно-политической жизни США 
1970–1980-х годов. 

Как и другие высокопоставленные рос-
сийские дипломаты, в последние годы он 
стал известен резкими публичными выска-
зываниями в адрес Соединенных Штатов и 
Запада, утверждает Reuters. 

«Судя по всему, Вашингтону потребу-
ется время, чтобы привыкнуть к тому, что 
его гегемония осталась в прошлом, и ему 
придется считаться с национальными инте-
ресами России, у которой есть своя сфера 
влияния и ответственности», — говорил ди-
пломат Интерфаксу в марте 2022 года. 

При этом, если верить мемуарам аме-
риканского экс-посла Джона Салливана 
«Полночь в Москве», на которые ссылает-
ся Reuters, когда дипломат из США озву-
чил оскорбления со стороны тогдашнего 
президента-демократа Байдена в адрес пре-
зидента России, Александр Дарчиев дал ему 
жесткий отпор и заметил, что американский 
посол «не должен приходить в министерство 
с таким воинственным настроем».

Напомним, что предыдущий российский 
посол в Вашингтоне Анатолий Антонов был 
освобожден от обязанностей указом прези-
дента 10 октября прошлого года. И с тех пор 
в Вашингтоне посла России не было.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Недавняя история об осужденном 
в Киргизии за участие в СВО Аскаре Ку-
банычбеке и его задержании в России 
по запросу киргизских властей многим 
показалась гротескной: как же так, пар-
нишка защищал Россию и российские же 
полицейские задерживают его именно за 
это? Но подобного гротеска у нас предо-
статочно: частенько люди, облеченные 
властью, ведут себя как роботы без при-
знаков даже искусственного интеллекта, 
как автоматы, способные лишь выполнять 
простейшие команды.

После громких дел звездных непла-
тельщиков налогов — блогеров, «инфо-
цыган», певцов и певичек — активность 
налоговой службы по выбиванию задол-
женностей государству никого не удивля-
ет. Это правильно и справедливо, налоги 
нужно платить. Но иногда действия на-
логовиков вызывают недоумение.

Эпичная судебная битва разразилась 
в Волгоградской области. В июне прошло-
го года налоговая инспекция обратилась 
в арбитраж с иском к Красноармейскому 
сельсовету Новониколаевского района. 
Оказалось, что представительный ор-
ган местного самоуправления больше 
десяти лет имел задолженность перед 
государством. В 2013 году сельсовет 
вовремя не заплатил налоги, и ему вы-
ставили требование на оплату сразу на-
лога, сбора, страховых взносов, пени, 
штрафа и процентов. Можете предпо-
ложить общую сумму? А она составила 
одну тысячу рублей.

Но то ли на счете сельсовета не было 
даже таких денег, то ли сельский бух-
галтер чего-то напутал и перечислил в 
бюджет не всё, что муниципальная власть 
задолжала государственной, — недо-
плата 72 рубля. И волгоградские нало-
говики всерьез собрались побороться 
за эту сумму.

Полтора месяца судебной волокиты, 
два заседания, толстенное дело и реше-
ние на трех листах: отказать в иске. На 
том основании, что налоговики не смогли 
доказать, что пропустили сроки обраще-
ния в суд по уважительным причинам.

Спроси любого бюрократа, и он с 
полной серьезностью начнет доказы-
вать, что «должен быть порядок» и, раз 
есть задолженность, она должна быть 
взыскана всеми законными средствами. 
Так, собственно, роботы бюрократии и 
действуют.

Но этот же бюрократ почему-то пере-
стает быть роботом, оживает и проявляет 
признаки полноценного интеллекта, если 
речь идет о его личных финансах. Тут он 
не станет судиться за ту же сумму, он 
пожертвует механическим «порядком» 
ради целесообразности, здесь он поймет, 
что даже бумага, потраченная на иск, 
окажется дороже спорной суммы.

А ведь кроме стопки печатных листов 
в себестоимость судебного процесса 
нужно включить оплату света и тепла в 
здании суда, рабочего времени судей, 
да и оплату самих налоговиков, которые 
потратили служебное время и государ-
ственные ресурсы, несоразмерные ко-
пеечной недоимке.

Иногда слепое, механическое сле-
дование букве закона вызывает подо-
зрение, что некоторых чиновников уже 
заменили недоделанным искусственным 
интеллектом, который вообще ничего не 
знает о реальности, но лишь формально, 
как калькулятор, реагирует на символы, 
написанные на листе бумаги.

Вот, к примеру, в Брянске одни чи-
новники разместили музыкальную школу 
в историческом здании. А другие потре-
бовали, чтобы школа не только учила 
пианистов и трубачей, но и… провела 
реставрацию старинного особняка. И 
суд соглашается с таким предложени-
ем. Причем в одном решении указыва-
ет на «тяжелое финансовое положение 
ответчика», уменьшая госпошлину до 
200 рублей, и тут же требует «органи-
зовать проведение противоаварийных 
работ на объекте, организовать про-
ведение научно-исследовательских и 

изыскательских работ по сохранению 
объекта культурного наследия». Денег 
нет, но вы реставрируйте?

Бывают дела еще курьезнее. Скажем, 
в 2020 году военный прокурор Томско-
го гарнизона подал в суд на Зырянскую 
автошколу ДОСААФ и добился, чтобы 
ее оштрафовали на 50 тысяч рублей 
за отсутствие условий для курсантов 
с ограниченными возможностями здо-
ровья, в частности за отсутствие та-
бличек, выполненных шрифтом Брайля. 
Ну действительно, если ДОСААФ будет 
готовить слепых водителей для армии, 
то как они смогут ориентироваться в по-
мещении автошколы, если нет тактильной 
навигации?

Казалось бы, нонсенс, но с началом 
СВО военная прокуратура активизиро-
валась и подобные дела посыпались как 
из рога изобилия. Таблички для слепых 
курсантов автошкол искали военные про-
куроры Казанского, Абаканского, Красно-
ярского, Пермского, Калининградского 
и других гарнизонов. 

На очередном суде в защиту будущих 
водителей, которые могут ориентиро-
ваться только на ощупь, представитель 
военной прокуратуры Владикавказского 
гарнизона пояснил, что деятельность 
автошколы ДОСААФ имеет важное зна-
чение для подготовки водителей: «В усло-
виях проведения СВО вопрос подготовки 
водителей для нужд армии приобретает 
чрезвычайную значимость, так как за 
счет аттестованных лиц восполняется 
кадровый дефицит водителей грузовых 
автомобилей, задействованных при про-
ведении операции СВО».

Кроме того, суд учел, что ДО-
СААФ России занимается военно-
патриотическим воспитанием моло-
дежи, прививает им любовь к Родине, 
стимулирует желание у молодых парней 
поступать в армию на службу, в том числе 
по контракту. И… назначил штраф в те 
же 50 тысяч.

Понятно, что закон требует, чтобы 
любое учебное заведение было при-
способлено для лиц с ограниченными 
возможностями здоровья. Но нужно ли 
настолько увлекаться буквой закона, на-
плевав на здравый смысл? Должны ли 
роботы бюрократии добиваться наличия 
надписей шрифтом Брайля в стрелко-
вых клубах и авиационных училищах? 
Нужно ли тратить время военных про-
куроров, сполна оплаченное из казны 
народными деньгами, на бесконечные 
суды с ДОСААФом? 

Иногда роботоподобная деятель-
ность правоприменителей просто по-
ражает. Так, сейчас российское обще-
ство активно дискутирует, что делать с 
брендами, которые сбежали из России; 
и риторика вполне предсказуемая. На-
пример, официальный представитель 
МИД Мария Захарова сказала: «Они сами 
себя утвердили в качестве инструмента 
политической борьбы и гибридной войны. 
Все эти годы они кичились сбором денег 
на помощь тем, кто нас убивал — ребят на 
передовой, мирных жителей, направлял 
дроны на гражданские объекты».

Но суды с завидной регулярностью 
штампуют решения в пользу правообла-
дателей Balenciaga, Nike, Adidas и других. 
Процесс поставлен на поток. «Тайные 
покупатели» приобретают товар в рос-
сийских магазинах, предъявляют суду 
и сообщают, что договора с правооб-
ладателем у продавца нет. В результате 
за каждую единицу товара в пользу зару-
бежных владельцев бренда взыскивается 
несколько тысяч рублей, иногда выплата 
превышает цену товара. 

Конечно же, все подобные решения 
судов законны, букве закона они соответ-
ствуют полностью. А духу? Точно ли нужно 
поддерживать российским рублем тех, 
кто может отправить эти деньги воору-
женным формированиям Украины?

Можно ли как-то примирить букву и 
дух закона? Можно. Но для этого нужно, 
чтобы правоприменители перестали быть 
бездушными роботами бюрократии.

РОБОТЫ БЮРОКРАТИИ
Как примирить букву и дух закона
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Ольга переехала в Эр-Рияд 
из Белоруссии 20 лет назад. Вы-
шла замуж, родила троих детей, 
занимается домом.

— Познакомилась с сауди-
том, поженились, так я оказалась в 
Эр-Рияде. Гражданам Саудовской 
Аравии непросто зарегистрировать 
брак с иностранками. Нужно разре-
шение от местного МВД. Некоторые 
ждут годами, нам повезло.

— Вы приняли ислам?
— Согласно исламу, христианка 

или иудейка не обязана менять религию, 
если выходит замуж за мусульманина. Но 
Саудовская Аравия при заключении брака 
требует сертификат о том, что человек при-
нял ислам. Так что когда муж получил раз-
решение на брак, нас попросили предъявить 
это свидетельство. Причем МИД принимает 
сертификаты не из каждой мечети — выдают 
определенный список.

— Гражданство вы получили?
— Брак с саудитом не предполагает по-

лучения гражданства, даже если вы проживете 
здесь сто лет. Но при наличии общих детей 
государство предоставляет «икаму» 
— пожизненный вид на житель-
ство. В случае развода ВНЖ у 
женщины остается, никто ее 
не выгонит из страны, не 
заберет детей. А вот дети 
получают гражданство. Но 
если саудитка вышла за-
муж за иностранца, то ее 
дети не могут претендо-
вать на гражданство.

 «Скучаю 
по старой 
Саудии»
— Что дарят на 8 Марта? 
— Тут цены на цветы всегда высо-

кие. Потому что привезти свежие — дорого, 
самим выращивать — еще дороже. В целом 8 
Марта тут не считается праздником. Пару лет 
назад стали проводиться какие-то локальные 
мероприятия. В прошлом году я получила при-
глашение принять участие в спикинг-клабе 
(разговорный клуб), где обсуждали роль жен-
щины в обществе. В некоторых магазинах вы-
печки женщинам делают 20-процентные скидки. 
Здесь гораздо масштабнее отмечается День 
матери, который проходит в конце марта. А 8 
Марта проходит мимо.

— Тем не менее в Саудовской Аравия 
стало больше свобод для женщин? 

— Я скучаю по старой Саудии. Мне кажется, 
перемены слишком быстро происходят. Но, с 
другой стороны, построили метро, появились 
автобусы. Город насчитывает 8 млн человек, а 
общественный транспорт запустили только в 
декабре. Еще не все приспособились. Поэтому 
большинство передвигается на машинах. Проб-
ки ужасные. Классно, что женщинам разрешили 
водить автомобиль, это сократило расходы на 
водителя.

— Много женщин пересели за руль?
— Прилично. У кого были водительские 

права, полученные в других странах, поме-
няли их здесь. Я встречала женщин, которые 
трудоустроились в такси. Кстати, женщины ак-
тивно работают, что поощряется государством. 
Они могут занимать руководящую должность 
в компании. У многих свой бизнес, женщи-
ны задействованы и в науке. Если раньше в 
офисах не было дамских туалетов, то теперь в 
большинстве компаний устроили раздельные 
сортиры. У саудиток денег побольше будет, чем 
у саудитов. Они получают наследство отца или 
мужа — это значительные суммы.

— В школах девочки и мальчики по-
прежнему учатся раздельно?

— В саудитских школах осталось половое 
разделение. А вот детсады — совместные. 

— Какую одежду носят женщины?
— Одежда должна быть не откровенной, 

но не более того. В короткой юбке и шортах 
желательно по городу не ходить. Но девушки 
спокойно носят длинные джинсы, рубашки. В 
стране представлены все европейские и аме-
риканские бренды. Правда, примерочные до 
сих пор имеются не везде. В приморских го-
родках на территории и на пляже отеля можно 
находиться в любом наряде. На общественном 
же придется надевать буркини — купальный 
закрытый костюм.

Раньше за соблюдением дресс-кода сле-
дила религиозная полиция. Но уже лет пять 
они не имеют права подойти к кому-то, сделать 
замечание. 

Вы удивитесь, но в Саудовской Аравии 
существует модельный бизнес. Причем саудит-
ки были лицом «Шанель» по всему Ближнему 
Востоку, рекламировали топовые бренды, их 
печатали на обложках. У них довольно активные 
профили в соцсетях. Некоторые участвовали в 
Неделе высокой моды в Нью-Йорке.

— Вы как одеваетесь?
— Я никогда не носила никаб, даже в платке 

не ходила. Абайю (традиционное длинное араб-
ское платье с рукавами по типу мантии) носила. 
Раньше разрешались только черные абайи, но 
уже лет 15 как разрешены цветные. В религиоз-
ную полицию, которая следила за дресс-кодом, 
набирали не очень грамотных людей. Так, они 
настаивали, чтобы женщины носили абайю даже 
на голове. Но когда представитель полиции 

подходил и просил надеть абайю на голову, 
женщина возражала: «Не твое дело, как я ношу 
абайю». Но саудитки сами не спешат снять 
абайи — большинство носят черные. Цветные 
предпочитают состоятельные дамы. Можно 
пересчитать по пальцам тех, кто перешел на 
привычную для нас одежду. Саудитки ходят без 
традиционного платья за границей, но внутри 
Саудии не снимают ни никаб, ни абайю. 

— Как с бьюти-сферой?
— Бьюти-процедуры дорогие. Но цена не 

всегда соответствует качеству. Сейчас появился 
тренд на русскоязычных мастеров. Они делают 
лучше, хотя цена на маникюр и педикюр у них 
гораздо выше, чем у филиппинок, египтянок или 
марокканских специалистов. Развита пластиче-
ская хирургия. Арабские женщины не брезгуют 
ничем, чтобы быть прекрасными. Колют ботокс, 
филлеры — все, что может предложить косме-
тология. В стране имеется проблема ожирения. 
Народ любит плотненько покушать, поэтому 
диабет на втором месте по заболеваниям. Госу-
дарство агитирует за спортивный образ жизни, 
проводятся марафоны, подняли цены на колу 
от одного реала до трех за банку… 

—Тренажерные залы — раздельные?
— Открыли один совместный, но он не 

пользовался популярностью, и его закрыли. 
— Насколько безопасна страна?
— За 20 лет я ни разу не чувствовала себя 

в опасности. Проявить вынимание к иностран-
ке на улице могут лишь мигранты из Индии, 
Пакистана, Бангладеш. Они живут без семей, 
поэтому оказывают знаки внимания женщинам. 
Но если ты не заинтересована, никто пресле-
довать не станет. 

 «Выпивать разрешено 
сотрудникам посольства»

— Я знаю, здесь до сих пор вырезают 
интимные сцены из фильмов?

— Да, но так грамотно, что лично я не за-
мечаю цензуры. 

Порнография и алкоголь под запретом. За 
нарушение грозит тюремный срок. Алкоголь 

даже к провозу в стра-
ну запрещен. Были 

случаи, когда у лю-
дей при прилете 
изымали конфеты 
с ликером. Из че-
модана доставали 

колбасу, потому 
что думали, что она 

свиная. В магазинах 
можно купить только 

безалкогольное пиво. 
Но в прошлом году в дипло-

матическом районе Эр-Рияда 
открыли маркет с алкогольной продукцией для 
сотрудников посольств немусульманских стран. 
Например, работнику азербайджанского по-
сольства не продадут, а россиянам — легко, по-
тому что страна не является мусульманской.

— Как люди развлекаются?
— Дискотек нет, но проходят концерты, 

есть театры, парки аттракционов. 
— Победитель конкурса красоты среди 

верблюдов получает 50 млн долларов?
— 50 млн долларов — раздутая цена. Даже 

призовой фонд Кубка по скачкам на лошадях 
The Saudi Cup, самый высокооплачиваемый в 
мире, составляет 30 млн долларов. Сумма де-
лится между победителями. Верблюдов здесь 
действительно любят. 2024-й назначили Годом 
верблюда. Саудиты любят такой вид досуга, 
как скачки на верблюдах. Цены на беговых вер-
блюдов могут доходить от миллиона долларов 
до трех.

— Вокруг Саудовской Аравии только 
пустыни. Как обстоят дела с водой?

— В Джидди и Даммаме построены самые 
большие в мире станции по опреснению воды. 
Оттуда по трубам вода поступает в столицу 
Эр-Рияд. Проблем с водой нет. Более того, в 
каждом туалете Саудовской Аравии вы найдете 
гигиенический душ. Туалеты на каждом шагу, 
чистят их на совесть. А вот из-под крана пить не 
советую: по вкусовым качествам вода ужасная, 
хотя и безопасная. 

Цены же на продукты немного выше, чем 
в России. Но и уровень зарплат здесь гораздо 
выше. Основные продукты доступны всем. 

— Как переносите жару под 50?
— При такой температуре не справляются 

кондиционеры. Но тут везде есть бассейны. 
Люди плавают, сидят под кондиционерами, на 
улицу никто не выходит. Еще у нас бывают пес-
чаные бури: пыль поднимается, висит в воздухе. 
Иногда даже авиарейсы отменяются. Просыпа-
ешься утром — вся квартира покрыта пылью. 
Но мы настолько привыкли, что не обращаем 
внимания, живем и дышим пылью. Зато в зим-
ний сезон у нас комфортно. Температура 17–20 
градусов. Местные жгут костры, устраивают 
пикники, надевают шубы… Горожане любят 
ходить по ресторанам, кофейням, показывать 
свою зимнюю одежку.

«С членами королевской 
семьи можно столкнуться»

— В стране много богатых?
—10 процентов — это люди выше среднего 

класса, но не супербогатые. Большой процент 
составляет средний класс. Совсем немного 
бедноты. Попрошайки на улице есть, но это 
нелегалы из африканских стран или Йемена. 
Полиция может остановить человека, выяс-
нить, что привело его к такому образу жизни. 
Если у него криминальное прошлое, то с ним 
будут разбираться. Если оказался на улице по 
другим причинам, направят в специальные 
фонды, где помогут. 

— Королевская семья в Саудовской Ара-
вии насчитывает порядка 15 тысяч человек. 

Можно идти по улице и столкнуться с членом 
королевской династии?

— Примерно 20 процентов населения 
Саудовской Аравии — это члены королевской 
семьи. С суперважными вы, конечно, не встре-
титесь на улице. А с «мелкими» принцами и 
принцессами — легко. Я даже знаю парочку. 
Не все члены королевской семьи миллионеры, 
большинство — обычные люди. 

— Русскоязычных в стране много?
— 20 лет назад на всю Саудовскую Аравию 

было зарегистрировано всего 9 белоруссов. 
Сейчас русскоязычных больше — это граж-
дане из бывшего СССР. Но я бы не сказала, 
что много мигрантов из СНГ. Гораздо больше 
американцев, британцев, испанцев. В Саудов-
ской Аравии идет подъем экономики, требуется 
рабочая сила. Приезжим предлагают неплохие 
контракты, куда входит оплата жилья, школ и 
садиков для детей, они платные. В среднем 
годовое обучение в школе или детсаду стоит 
от 5000 долларов.

— Какие средние зарплаты?
— Самая минимальная — 5000 реалов 

(1300 долларов). Может быть и 10–20 тысяч 
реалов (2700–5400 долларов) в месяц. Звучит 
солидно, но для Саудовской Аравии это не су-
пергигантская сумма. На 5000 можно жить.

— Правда ли, что в стране нет налогов 
на доходы физических лиц?

— Налогов долгое время не было. Но в 2018 
году все изменилось. Первый раз в истории 
Саудия узнала, что такое НДС 15 процентов. 
До этого был только ежегодный мусульманский 
налог — 2,5 процента от движимого и недви-
жимого имущества.

— 60 процентов населения Саудовской 
Аравии — это люди моложе 30 лет. А куда 
возрастные делись?

— После 1945 года население страны не 
превышало 1 млн человек. К 1970-м годам 
цифра достигла отметки около 2 млн человек. 
С учетом того, что произошел бурный эконо-
мический рост, в стране стали много рожать. 
В одной семье могло появиться 10–15 и даже 
20 детей. В 1970–1980-е годы нарожали много, 
а в 1990-е случился и вовсе настоящий беби-
бум. Поэтому основное население моложе 30 
лет. Женщины тут активны и заводят детей в 
любом возрасте. Забеременеть после 40 лет 
— нормальное явление. 

— Государство помогает семьям? 
— Здесь нет ничего бесплатного. Никаких 

субсидий. Государство никого не спонсирует. 
Максимум, на что можно рассчитывать, — на 
высококвалифицированную бесплатную ме-
дицинскую помощь. Даже лечение тяжелых 
заболеваний, таких как онкология и диабет, — за 
счет государства. За лекарства гражданам не 
придется платить, даже если оно стоит 3000 
долларов. 

Что касается образования, то можно по-
лучить грант на бесплатное образование за гра-
ницей. Но для этого выпускник школы должен 
иметь золотую медаль, сдать определенные 
экзамены на профессию. В остальных случаях 
— обучение за свой счет в университетах Сау-
довской Аравии. Образование тут достойное, 
несколько местных вузов входит в топ-50 лучших 
учебных заведений в мире. 

— Молодые люди служат в армии?
— Армия контрактная. Если ребенок родил-

ся в смешанном браке, его не возьмут в армию, 
не примут в министерство обороны и в другие 
военные структуры. Такое право дается только 
мальчикам, у которых оба родители саудиты, 
а в роду не было иностранцев. Кстати, сейчас 
женщины тоже служат в армии.

 «Дамам разрешен хадж»

— Каждый год верующие совершают 
хадж в Мекку. Летом прошлого года умерли 
больше 1300 человек. Как сейчас?

— В давке уже не погибают. Власти нани-
мают компании, делают реконструкцию. 

— Женщины совершают хадж?
— Женщин пускают. Но во время хаджа за-

прещено закрывать лицо буркой. Если опустила 
черную занавеску, то должна принести в жертву 
барана, так как нарушила закон. 

— Православных храмов здесь нет?
— Тут нет никаких других религиозных 

сооружений, кроме исламских, потому что 
страна является родиной пророка Мухаммеда. 
Остальные религии под запретом.

— Публичные казни не практикуют?
— Последний раз они были в 1980-х годах. 

Эту площадь заложили плиткой. Сейчас все 
процедуры проходят на территории тюрем, но 
вроде уже не отсекают голову. Смертную казнь 
не отменят в обозримом будущем, потому что 
это одно из наказаний за нарушение шариат-
ского права. Но Саудовская Аравия подписала 
одну из статей Конвенции по правам человека 
об отмене телесных наказаний. За воровство 
больше не отрубают конечности.

— Саудиты молятся пять раз в день. 
Посетителей выгоняют в это время из ре-
сторанов, магазинов?

— Уже пять лет как эти правила отменили. 
Раньше во время молитвы по закону магазин 
закрывался на полчаса, посетителей просили 
уйти. Из ресторанов клиентов не выставля-
ли, просто занавешивали окна. И если клиент 
вышел в это время на улицу, то обратно уже 
не мог зайти. Сейчас эти правила оставили 
на усмотрение владельца заведения. Я редко 
вижу такое.

Ирина БОБРОВА.
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ПРЕДОСТАВЛЕНО ГЕРОЕМ МАТЕРИАЛА

Либерализация докати-
лась до самых консер-
вативных стран мира. 

Саудовская Аравия осовре-
менивается семимильными 
шагами. Сегодня закуты-
ваться в никаб не обяза-
тельно, женщинам разре-
шено водить автомобиль, 
они занимают руководя-
щие посты и открывают 
собственный бизнес. 
А религиозная полиция, 
которая следила за 
дресс-кодом, окон-
чательно лишилась 
своих прав. Вот толь-
ко с 8 Марта пока не 
задалось. Нет здесь 
такого праздника. 
Белоруска Ольга, 
проживающая в 
Эр-Рияде, раз-
веяла мифы о 
стране. 

« ВОСЬМОЕ МАРТА 
ПРОХОДИТ МИМО»

Белоруска 
рассказала 
о месте 
женщины 
в Саудовской 
Аравии

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; по-
чтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес 
электронной почты: torgi_1@paradise-group.ru; 
телефон: 8(495)1337554) сообщает, что торги 
по продаже имущества ООО «РЕНТЭКСПОРТ» 
(ОГРН 1165074050481, ИНН 5074054271, юри-
дический адрес: 142153, Московская область, 
г.Подольск, Новогородово дер., д. 8, оф. 59); 
признано банкротом Решением Арбитражного 
суда Московской области от 07.09.2021 г. по 
делу №А41-78510/20, конкурсным управляющим 
утвержден Ковалёв Игорь Владимирович (ИНН 
402801304929, СНИЛС 020-863-067-24), член ПАУ 
ЦФО (ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, 

г. Москва, Гамсоновский пер., д. 2, этаж 1, ком. 
85, адрес: 119454, г. Москва, а/я 37), прово-
димые на условиях, опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №3 от 11.01.2025 г. (сообще-
ние №34010069689) признаны состоявшимися. 
Победителем по лоту №1 признан Хило А.Ю. 
(ИНН 701710406969) предложивший цену иму-
щества — 152 009.00 руб. Победителем по лоту 
№2 признан Крылов Е.А. (ИНН 771549195925) 
предложивший цену имущества — 168 893.00 руб. 
Победители заинтересованными лицами по от-
ношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему не являются. Конкурсный управ-
ляющий, ПАУ ЦФО в капитале победителей не 
участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продается 2 объекта нежилого недвижимого 
имущества общей площадью 4 600 кв.м., а так-
же движимого имущества в административном 
здании, расположенных по адресу: г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 125. На территорию имеется 
прямой въезд с улицы Профсоюзной со своей 
парковкой на 96 машиномест.

Адрес: г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 125.
Продавец: ООО «Нефтяной дом».
Контакты Продавца: Сергеев Николай 
+7(967)013-57-26, sng@neftdom.ru
Организатор: ООО ЭТП ГПБ. 

Контакты Организатора: Мадайкина Ирина, 
тел. +7 (495) 276-00-51 (доб. 473), 
e-mail: i.madaikina@etpgpb.ru.
Прием заявок до: 19.03.2025.
Форма торгов: публичное предложение в 

электронной форме.
Начальная цена: 720 319 920 руб. с НДС.
Минимальная цена: 613 000 000 руб. с НДС.
Полная информация о конкурентной процедуре 

продажи размещена на официальном сайте Орга-
низатора торгов https://etp.gpb.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа нежилых помещений с движимым имуществом
Продается право аренды лесного участка пло-

щадью 8 Га, расположенного по адресу: Москов-
ская область, Одинцовский район, Москворецкое 
лесничество, Пионерское участковое лесничество, 
квартал №3, выдел №3 (вблизи поселка Горки-2).

Адрес: Московская обл., Одинцовский р-н, 
Москворецкое лесничество, Пионерское участ-
ковое лесничество.

Продавец: ООО «ССЕ Лимитед».
Контакты Продавца: Сергеев Николай 
+7(967)013-57-26, sng@neftdom.ru
Организатор: ООО ЭТП ГПБ. 

Контакты Организатора: Мадайкина Ирина,
тел. +7 (495) 276-00-51 (доб. 473), 
e-mail: i.madaikina@etpgpb.ru.
Прием заявок до: 19.03.2025.
Форма торгов: публичное предложение в 

электронной форме.
Начальная цена: 125 700 000 руб. с НДС.
Минимальная цена: 107 000 000 руб. с НДС.
Полная информация о конкурентной процеду-

ре продажи размещена на официальном сайте 
Организатора торгов https://etp.gpb.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Право аренды лесного участка

Продается эксклюзивный загородный особняк 
площадью 1,4 тыс. кв.м. на участке 1,4 Га с потря-
сающим прудом в окружении вековых деревьев, 
ухоженного ландшафта и мощеных дорожек, на-
ходящийся в одном из самых дорогих на Рублевке 
поселке «Ландшафт».

Разрешенное использование земли — для ин-
дивидуального жилищного строительства.

На участке растет смешанный лес с преобла-
данием крупных сосен.

Он расположен в VIP-зоне старейшего элитного 
коттеджного поселка «Ландшафт» на Рублевке, 
граничит с лесным массивом. Поселок окружен 
природным комплексом «Подушкинский лес» с 
трех сторон. Это обширный лесной массив по 
меркам Рублевки.

Адрес: Московская обл., Одинцовский р-н, 
с/о Барвихинский, дер. Жуковка, уч. 22,24.

Продавец: АО «Золотое сечение». 
Контакты Продавца: Сергеев Николай 
+7(967)013-57-26, sng@neftdom.ru
Организатор: ООО ЭТП ГПБ. 
Контакты Организатора: Мадайкина Ирина, 
тел. +7 (495) 276-00-51 (доб. 473), 
e-mail: i.madaikina@etpgpb.ru.
Прием заявок до: 19.03.2025.
Форма торгов: открытый аукцион в электрон-

ной форме.
Начальная цена: 2 400 000 000 руб. с НДС.
Полная информация о конкурентной процедуре 

продажи размещена на официальном сайте Орга-
низатора торгов https://etp.gpb.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа загородного особняка Организатор торгов — Болоцкий Алексей Дмитри-
евич (125026, г. Москва, а/я 3, ИНН 772480384626, 
СНИЛС 134-681-968-87, член Ассоциации «Реги-
ональная саморегулируемая организация про-
фессиональных арбитражных управляющих» 
(ИНН 7701317591, ОГРН 1027701018730, адрес: 
119121, г. Москва, пер. Неопалимовский 2-й, 
д.7, п.1), действующий на основании Опреде-
ления Арбитражного суда города Москвы от 
23.06.2023 по делу №А40-10179/2013 об утверж-
дении конкурсного управляющего, сообщает, 
что торги по продаже имущества ЗАО «ЗРЭПС» 
(125026, г. Москва, а/я 3, ИНН 772480384626, 
СНИЛС 134-681-968 87, признано банкротом 

Решением Арбитражного суда  города Москвы 
от 10.02.2015 по делу № А40-10179/2013) про-
водимые на условиях, опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №242 от 28.12.2024 г. (сообще-
ние №34010069528) по лоту №2 признаны не-
состоявшимися по причине отсутствия заявок. 
Победителем по лоту №1 признано ООО «ИЦМ» 
(ИНН 7713481941) предложившее цену имущества 
— 2 000 000.00 руб. Победитель заинтересован-
ным лицом по отношению к должнику, кредито-
рам, конкурсному управляющему не является. 
Конкурсный управляющий, Ассоциация «РСОПАУ» 
в капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Задаток в размере 10 (десять) процентов от 
начальной цены продажи в соответствующем пе-
риоде должен быть перечислен в срок не позднее 
даты и времени окончания приема заявок соот-
ветствующего периода по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810100040003729 в ООО «Унифондбанк», 
БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» 
ИНН 7730544197, КПП 773101001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества осу-
ществляется с 10.03.2025 по 29.06.2025 (вклю-
чительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время 
местное), по адресу: г. Красноярск, ул. Телевизор-
ная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложе-
нием необходимых документов осуществляется 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 
10.03.2025 до 23 час. 59 мин. 29.06.2025, по мо-
сковскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие 
в торгах в первом периоде продажи имущества 
посредством публичного предложения (с 00 час. 
00 мин. 10.03.2025 до 23 час. 59 мин. 13.04.2025 
по московскому времени), рассмотрение заявок 
и подведение итогов первого периода состоится 
16.04.2025.

В случае отсутствия заявок на приобретение 
имущества по начальной цене продажи (указан-
ной в сообщении) по окончании первого перио-
да публичного предложения цена продажи иму-
щества подлежит снижению на 9% от начальной 
цены продажи, каждые 7 календарных дней, но не 
ниже минимально допустимой стоимости продажи 
имущества, которая равна 1%, от начальной цены 
продажи указанной в сообщении.

Победителем торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения признается 
участник торгов, который представил в установлен-
ный срок заявку на участие в торгах, содержащую 
предложение о цене имущества должника, которая 
не ниже начальной цены продажи имущества, уста-
новленной для определенного периода проведения 
торгов, при отсутствии предложений других участ-
ников торгов по продаже имущества посредством 
публичного предложения.

В случае если несколько участников открытых 
торгов по продаже имущества посредством публич-
ного предложения представили в установленный 
срок заявки, содержащие различные предложения 
о цене имущества, но не ниже начальной цены про-
дажи имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приобретения 
имущества принадлежит участнику торгов, пред-
ложившему максимальную цену за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов 
по продаже имущества посредством публичного 
предложения представили в установленный срок 
заявки, содержащие равные предложения о цене 
имущества, но не ниже начальной цены продажи 
имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приобретения 
имущества принадлежит участнику торгов, который 
первым представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах по продаже имущества по-
средством публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электронную 
почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задат-
ке и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать сле-
дующие сведения: фирменное наименование (наи-
менование), сведения об организационно-правовой 
форме, о месте нахождения, почтовый адрес (для 
юридического лица), фамилию, имя, отчество, па-
спортные данные, сведения о месте жительства (для 
физического лица), номер контактного телефона, 
адрес электронной почты, сведения о наличии или 
об отсутствии заинтересованности заявителя по 
отношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересован-
ности, сведения об участии в капитале заявителя 
арбитражного управляющего, а также сведения о 
заявителе, саморегулируемой организации арби-
тражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а 
также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная в 
нотариальном порядке копия такой выписки (для 
индивидуального предпринимателя), копии до-
кументов, удостоверяющих личность (для физи-
ческого лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в 

соответствии с законодательством соответствую-
щего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица на 
осуществление действий от имени заявителя, а 
также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

В случае если в период проведения торгов по 
продаже прав требования и до передачи права 
требования Покупателю должником будет про-
изведено частичное погашение задолженности, 
размер права требования, являющегося предметом 
торгов и его цена, определенная по результатам 
торгов, уменьшается Продавцом в одностороннем 
порядке пропорционально размеру удовлетво-
рённого требования. Разница между фактической 
стоимостью уступаемого права и произведенной 
оплатой подлежит возврату Покупателю.

В случае если в период проведения торгов 
должником произведено полное погашение за-
долженности, входящей в состав уступаемых прав 
требований, или будут выявлены обстоятельства, 
влекущие прекращение обязательств должника 
перед Продавцом в полном объеме (в том числе, 
если организация должник будет исключена из 
единого государственного реестра юридических 
лиц в соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации), торги прекращаются, задаток 
возвращается, поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определения по-
бедителя торгов будет установлено, что должником 
произведено полное погашение задолженности, 
входящей в состав уступаемых прав требований, 
или будут выявлены обстоятельства, влекущие пре-
кращение обязательств должника перед Продавцом 
в полном объеме (в том числе, если организация 
должник будет исключена из единого государствен-
ного реестра юридических лиц в соответствии с 
законодательством Российской Федерации), то 
победителю торгов будет отказано в заключении 
договора купли-продажи. Внесенный победителем 
торгов задаток подлежит возврату.

В случае заключения договора с Победителем 
торгов и до передачи права требования произойдет 
событие, прекращающие уступаемые обязательства 
Должника перед Покупателем, в том числе такие 
как полное погашение задолженности, исключение 
Должника из единого государственного реестра 
юридических лиц в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации и т.д. договор под-
лежит расторжению путем уведомления Покупателя 
об отказе от договора (исполнения договора) в сроке 
и порядке, определенном в Договоре. В указанном 
случае задаток и сумма оплаты за уступаемое право 
требования возвращается Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, предста-
вившие надлежащим образом оформленные заявку 
на участие в торгах и необходимые документы, со-
держащие достоверные сведения, и обеспечившие 
поступление задатка на указанный в сообщении 
счет на дату составления протокола об определении 
участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения 
торгов, который размещается на электронной пло-
щадке, а также в течение 2-х рабочих дней с даты 
его подписания направляется победителю торгов 
и конкурсному управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий 
направляет победителю торгов предложение за-
ключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток ему 
не возвращается, и конкурсный управляющий впра-
ве предложить заключить договор купли-продажи 
имущества участнику торгов, которым предложена 
наиболее высокая цена по сравнению с ценой, 
предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (трид-
цати) дней со дня заключения договора купли-про-
дажи имущества оплатить стоимость приобретен-
ного имущества (за вычетом внесенного задатка) 
путем перечисления денежных средств по следу-
ющим реквизитам: р/сч 40702810000030003729 
в ООО «Унифондбанк», БИК 044525488, 
к/сч 30101810945250000488. Получатель ОАО 
«Трест Мосэлектротягстрой» ИНН 7730544197, 
КПП 773101001.

Торги № 3027-ОАОФ, проводившиеся на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru), признаны несосто-
явшимися в связи с отсутствием заявок на участие.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, г. Мо-
сква, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 7730544197, 
ОГРН 1067746778549; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 30.11.2018 по делу № А40-164343/17; 
Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоре-
вич: ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 
660041, г. Красноярск, а/я 12161; Некоммерче-
ское партнерство Саморегулируемая организа-
ция арбитражных Управляющих «РАЗВИТИЕ»: 
ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, 
г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, ком-
ната 36.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, сообщает о проведении открытых торгов в форме 
публичного предложения по продаже имущества Открытого акционерного общества «Ордена Тру-
дового Красного Знамени специализированный строительно-монтажный трест по электрификации 
Московского железнодорожного узла имени В.Ю. Абдурахманова» на электронной торговой площадке 
ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). Предметом торгов является следующее имущество:

Лот  Наименование дебитора ИНН Сумма Начальная
№  Дебитора задолженности цена продажи
   (руб.) (руб.)

1092 ООО «Еврострой» 7728317422 42 571 041,79 383 139,38
1131 ООО «ФорсТрейд» 7604198331 1 795 909,04 1 616 318,14
1176 Клименко Георгий Викторович 262810769835 3 851 460,76 3 466 314,68
1179 ЗАО «СМП-725» 7708799023 400 809 107,86 3 607 281,97
1196 Клименко Георгий Викторович 262810769835 58 876,80 52 989,12
1198 Клименко Виктор Викторович  46 865,12 42 178,61
1205 ЗАО «СМП-251 МЭТС» 7724817128 682 746 987,67 6 144 722,89
1231 ООО «Несущие системы»  5406591498 1 131 020,12 1 017 918,11
1232 ООО «Промстройинвест»  5501227611 65 039 704,77 58 535 734,29
1233 ЗАО НПО «Проектный Инжиниринг»  7708794018 50 257 180,08 45 231 462,07
1234 ООО «Промстройинвест»   5501227611 54 730 852,26 49 257 767,03
1235 ЗАО НПО «Проектный Инжиниринг» 7708794018 3 618 603,42 3 256 743,08
1236 АО «ПРОЕКТНО-СТРОИТЕЛЬНАЯ КОМПАНИЯ» 4008005022 80 790,81 72 711,73
1237 ООО «Агрострой» 7728633072 128 416,57 115 574,91
1238 ЗАО «Специализированная строительная  7731452799 5 174 639,55 4 657 175,60
 техника»
1239 ООО «Стройбизнес»  7733750889 8 286 818,03 7 458 136,23
1240 Адвокатский кабинет адвоката Нарожного  772641162137 2 407 089,96 2 166 380,96
 Дмитрия Викторовича
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c 1-й стр.
Юлия вспоминает, что, когда 
девочки были еще маленькие, 
то часто ссорились, между ними 
существовала большая конку-

ренция. «Я с детства одеваю их одинаково, 

чтобы драки не было, — с улыбкой говорит 
мама. — Три одинаковые игрушки, три оди-
наковые кофты… Однажды купила три пухо-
вика, и один немного отличался по цвету, так 
мне потом пришлось искать и менять на точно 

такой же, как другие два! Потом, конечно, 
когда они подросли, то стали очень 
дружны».

Три сестренки-восьмиклассницы, Саша, 
Вика и Лера, — очень творческие личности. Уже 
девять лет они обучаются цирковому искусству 
в студии и более десяти лет поют своим трио 
в московском ансамбле русской песни «Кали-
нушка». Такое постоянство вызывает уважение! 
Выступают на разных площадках Москвы, не 
раз становились лауреатами международных, 
российских и городских фестивалей. В 2024 
году даже выиграли путевку во Всероссийский 
детский центр «Орленок». 

В голове не укладывается, как они все 
успевают. Мама поясняет: «Уходят каждый 
день из дома в 7.30 и приходят в 19.30. Уро-
ки делают где-то в транспорте и в проме-
жутках между занятиями. «Калинушка» — по 
понедельникам и пятницам, цирк — три дня 
в неделю, включая субботу. Пока со всем 
справляются, ничего бросать не хотят…». 

Но и это еще не все увлечения. Пять лет 
назад брат Эдик заразил сестер любовью к 
туризму — причем в разных его проявлениях: 
пешеходному, лыжному и горному (скалола-
занию). Семья уже совершила десять походов, 
побывав в Калининграде, на Камчатке, в Се-
верной Осетии, на Полярном Урале, в Хиби-
нах и в других интересных местах. Раньше и 
мама с ними во все походы ходила, а сейчас 
все реже получается выбраться куда-либо 
полным составом… 

 Еще девочки увлекаются бегом — тоже 
пошли (побежали) по стопам брата. Бегают в 
разных парках Москвы, но самое любимое ме-
сто — по субботам в «ЗАБеги в Царицыно».

Сейчас сестры размышляют о том, куда 
дальше пойти учиться. Вика и Лера собрались 
в колледж МИД, Саша — на учителя начальных 
классов (далее на преподавателя английско-
го). В десятый класс почему-то не хотят, хотя 
учатся почти на одни «пятерки»… Ясно одно 
— ни цирк, ни пение они не воспринимают 
как будущую профессию, это только хобби. 
Кстати, любопытно, что сестры Вика и Лера, 
которые идентичны внешне, чаще принимают 
одинаковые решения. А Саша, старшая, и 
внешне немного отличается, и более само-
стоятельна в своих поступках. 

— Моим дочкам скоро исполнится 15 лет. 
У меня три дочки! Женское царство, а сын 

уже совсем взрослый, и хотя живет отдельно 
(рядом), все равно продолжает заботиться о 
сестричках, — рассказывает нам папа, Роман 
Зубков. — Я горжусь тем, что у меня три до-
чери. Воспитание больше ложится на плечи 
супруги, но точно знаю, что дочек не надо вос-
питывать как мальчиков. Их надо принимать 
такими, какие они есть, для каждой из них 
важно знать, что она самая красивая и самая 
любимая. И говорить об этом желательно 
каждой отдельно. (Улыбается.) 

Мне нравится наблюдать за тем, как они 
растут и меняются. Нужно всегда помнить: 
то, как папа общается и ведет себя с доч-
кой, формирует ее дальнейшее общение с 
мужчинами.

Мне нравится, что мои дети — и дочки, и 
сын — увлечены спортом. Регулярные трени-
ровки и дисциплина помогают им достигать 
новых вершин и развиваться. 

8 Марта для меня — это всегда много 
подарков и цветов. Пока девочки были ма-
ленькие, было несложно выбрать для них 
подарки: чаще всего это были всякие раз-
вивающие наборы: «Лего», бисероплетение, 
конструкторы, а еще цветы и шарики. Но и 
сейчас, когда они подростки, тоже не при-
ходится особо ломать голову — так как они 
у нас увлекаются туризмом и спортом, то, 
думаю, вы догадываетесь, чему они боль-
ше обрадуются — цветам или чему-то, что 
связано со спортом. В этом году их ждут три 
пары трекинговых ботинок, ведь скоро нам 
отправляться в поход в Дагестан!

Брат Эдуард тоже поделился, чем он со-
бирается порадовать своих сестренок. Но 
сначала он рассказал, что всегда ощущал и 
ощущает большую ответственность за них. 
«С момента рождения сестер старший брат 
должен стать их защитником и опорой, а как 
иначе? — уверен Эдуард. — Я по-разному 
забочусь о них: от заботы об их безопасности 
до помощи в учебе и поддержки в трудные 
моменты».

Что касается поздравления с 8 Марта, 
то, по мнению Эдуарда, «в любом случае вни-
мание и забота — главные составляющие 
любого поздравления». Ну а сам он собира-
ется поздравить сестренок и маму «букетом 
цветов, утренним поцелуем и ужином в кругу 
семьи».

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

После 23 февраля сайты объявлений за-
полонили предложения мужчин о продаже 
подарков, которые либо оказались им не-
нужными, или же были помечены ими как 
«подарок бывшей». На очереди — женский 
праздник, и мужчины ломают головы над 
тем, как угодить своей половинке, род-
ственнице, коллеге... «МК» выяснил, что 
лучше не преподносить дамам на 8 Марта, 
чтобы эти дары тоже не попали потом на 
сайт бесплатных объявлений. 

Психолог и карьерный эксперт Светла-
на Ковынева в интервью «МК» отметила, что 
удивляться таким объявлениям в наше вре-
мя не приходится и после 8 марта появятся 
точно такие же от женщин. Жаль, если вещь 
будет пылиться на полке, лучше уж попытать-
ся выручить за нее хотя бы какие-то деньги. 
Например, те же сладости — в принципе, 
неплохие подарки к празднику, но, учитывая, 
сколько женщин у нас сидит на диете... Им 
придется тоже потом передаривать всю эту 
«калорийку». 

Если вы хотите подарить женщине какой-
то девайс или что-либо достаточно дорогое, то 
неплохо бы вначале узнать, нет ли у нее этой 
вещи. «Приведу свой пример, — продолжает 
психолог. — Недавно мне подарили холо-
дильник для косметики. Да, это последняя 
модель, он очень красивый. Но помимо того, 
что он был не подходящей для меня формы 
и не вставал в то место, где должен стоять, у 
меня уже был такой, который меня устраивал. 
И была целая история с этим холодильником, 
очень эмоционально некомфортная для меня. 
Мне было неудобно сказать, что подарок не 
подошел. Когда я стала смотреть в Интернете, 
за сколько его там можно продать, то увидела 
подобные объявления: девушки писали, что 
им подарили такие холодильники, а они у 
них уже были... Вот именно поэтому лучше 
выяснять заранее, что человек хочет». 

Также эксперт советует мужчинам не 
дарить своим дамам кухонную утварь и любые 
кухонные девайсы, если только девушка сама 
это не попросила. «Таким образом вы не ее 
женственность поощряете (и подчеркиваете), 
а как бы намекаете, чтобы она еще больше 
трудилась на кухне, — объясняет Светлана 
Ковынева. — Как правило, женщине такие 
подарки не приносят никакого удовольствия. 
Ей хочется что-то для себя, любимой». 

Не стоит покупать на 8 Марта и одежду 
(тем более если вы не знаете точно ее раз-
мера), если только женщина не просила ту или 
иную вещь и не мерила ее предварительно в 
магазине. 

Корреспондент «МК» задала вопрос о 
желанных и нежеланных подарках москвичкам 
разных специальностей и разного семейного 
статуса. 

— Обычно я сама говорю мужу, чего бы 
хотела, — рассказывает дизайнер Наталья, 
которая замужем восемь лет. — Либо мы до-
говариваемся, что он мне дарит совместную 
поездку куда-то или что-то для моего про-
фессионального развития — онлайн-курс или 
книгу. Цветы я не люблю, поэтому давно его 
попросила не покупать их. На мой взгляд, на 
8 Марта не следует дарить ничего из косме-
тики, крема или любые другие средства для 
лица, так как может не подойти. Я просто не 

люблю, когда дарят что-то, что потом лежит 
без дела...

— Я считаю, что на женский праздник не 
стоит дарить духи и косметику, если ты не 
знаешь точно, что человеку нравятся именно 
эти духи и косметика данной марки, — по-
делилась с «МК» своим мнением москвичка 
Даша, пока еще незамужняя. — Иначе по-
том придется передаривать гель для душа 
с запахом шоколада, который тебе сто лет 
не нужен. А еще у нас с подругами было не-
сколько комичных эпизодов, когда кому-то из 
них муж дарил нижнее белье крутого бренда, 
но оно не подходило по размеру или фасону. 
И приходилось потом пристраивать среди 
подружек дорогой бюстгальтер...

Я бы не стала на месте мужчин дарить 
любую посуду без договоренности, потому 
что кому-то сковородка в радость, а кто-то 
воспримет как намек, что место женщины 

только у плиты... 
Что касается меня, то я больше люблю 

впечатления. Материальные подарки — это 
хорошо, но... В принципе, все можно самой 
себе купить. А вот какие-нибудь сертификаты 
— на процедуры в спа-салон, на маникюр, в 
баню — получить гораздо приятней. Это по-
лезно, это удовольствие, это релакс. Если от 
близкого мужчины, то это может быть, к при-
меру, романтический уик-энд, неподалеку или 
за границей (в зависимости от финансовых 
возможностей).

А вообще, лучший подарок от мужчины 
на 8 Марта, по моему мнению, это какой-то 
жест внимания с его стороны, выражающий 
его чувства: своими руками приготовленный 
завтрак в постель и красиво оформленный 
ужин — пусть и дома, совместный поход на 
какое-нибудь мероприятие из тех, которые 
входят в сферу интересов девушки, и тому 
подобное. 

— Мне бывает очень приятно, когда я 
вижу, что человек с подарком заморочился, 
долго выбирал, пытался угодить, — делится 
тоже свободная пока от брачных уз визажист 
Маргарита Васильева. — Например, если он 
запомнил, когда я вскользь о чем-то упоми-
нала, и потом мне это купил. Или когда неза-
долго до праздника происходят осторожные 
попытки выяснить, что я хочу, это бывает очень 
мило... А подарки типа «на, отвали» расстра-
ивают. Например, когда дарятся ромашки, 
притом что я их не люблю и частенько это 
упоминаю. Или косметика из масс-маркета, 
притом что я визажист и пользоваться такой 
точно не буду, а куплена она потому, что ле-
жала неподалеку от входа в «Золотое яблоко». 
Перефразирую известную поговорку: важен 
не только подарок, но и внимание к подарку. 
Ведь лучший подарок — это тот, который тебе 
потом не нужно продавать...

К слову, учитывая вышеприведенное 
мнение, мужчинам стоит задуматься: если 
их дама сердца в чем-то хорошо разбирается 
или это ее профессия, то к выбору подар-
ка из ее сферы нужно подходить особенно 
тщательно. 

А вообще лучше помнить, что если по-
дарок выбран с душой, с учетом пристрастий 
человека, а не формально, то его точно потом 
не передарят и не продадут.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

c 1-й стр.
«Как намекнуть любимому, чтобы 
оплатил удаление зубов мудро-
сти?» Такие сообщения накануне 
8 Марта мелькают тут и там в 

женских чатиках. Милые гламурные и роман-
тические «хотелки» девочек в прошлом — 
сегодня в топ-5 желаний входят оплата кава-
лером курса от ожирения и экстракция 
(медицинское удаление) зубов мудрости. 
Список страннейших замыкают дары в виде 
МРТ (магнитно-резонансная томография), 
оплаты полного скрининга (комплексов ана-
лизов, тестов, исследований и осмотров с 
целью выявления ранних признаков заболе-
ваний или факторов риска) и путевка в про-
фильный санаторий на одно лицо — женское, 
разумеется. 

Молодые парни ничего не имеют против: 
ну да, полезно, почему нет? Кавалеры старше 
40 лет в ужасе — в их понимании такая обе-
зоруживающая физиологичность лишает их 
возлюбленных романтического ареола. Ну, 
все ведь помнят: «принцессы не какают»?

— Женщина должна оставаться для муж-
чины загадкой, даже если 20 лет засыпает с 
ним на одной подушке, — припоминает слова 
своей бабушки 49-летний Андрей. — Мой жиз-
ненный опыт показывает, что это не клише, а 
мудрость. Бабушка шутила, что мой дед умер, 
так и не узнав, куда она прячет свою вставную 
челюсть. Во времена моего детства у женщин 
не было принято выставлять напоказ свои бо-
лячки и занимать мужчину рассказами о своих 
дамских ухищрениях касательно женского 

здоровья и красоты. Зато обеим своим женам 
я оплачивал то, что они хотели себе куда-то 
там вставить, и каждый раз расстраивался. 
Смотрел на это ее улучшенное место и вместо 
привлекательных выпуклостей видел только 
свои потраченные деньги. 

Андрей уверяет, что он бы с радостью 
потратил такую же сумму на красивое юве-
лирное изделие, но обе его жены считали, 
что это «дурацкое вложение». 

Зато взрослые женщины — те самые 
бабушки — настроения молодых девушек 
только поддерживают: умницы, мол, что о 
здоровье думают!

— Ну и правильно, — одобряет Евгения 
Сергеевна 72 лет. — Жаль, муж умер, а то я 
тоже попросила бы. Дороже здоровья ничего 
нет, на нем экономить нельзя! А сейчас все так 
подорожало, что если женщине нужно что-то, 
не входящее в медстраховку, то помрешь с 
голоду, пока накопишь. Если что-то болит в 
районе живота, врач посылает на МРТ. А там 
все, что связано с брюшной полостью, — от 
12 тыс. руб., это почти вся моя пенсия. 

Молодежь до 30 лет в ход обсуждения 
включается лишь на темы похудания и зубов 
мудрости: прочие аспекты платного здраво-
охранения их, видимо, пока не интересуют. 

— Ой, у меня девочка в универе так класс-
но похудела на таблетках, ей их привозят 
из Европы, — восхищается третьекурсница 
Алина. — Хорошо, что ее парень ей их дарит, а 
то они по 30 евро за упаковку, а нужен целый 
курс. Когда у меня будет богатый парень, я 
тоже похудею! 

После такого нам невыносимо захотелось 
найти тех, кто пожелал в качестве подарка на 
8 Марта выдрать себе зуб или начать при-
нимать похудательные пилюли. Ведь вроде 
бы еще недавно дамы переставали есть за-
годя, чтобы в Женский день предстать перед 
любимыми постройневшими. А теперь, вы-
ходит, стройнеть желают не для мужчины, а 
за его счет, — зато праздничный день готовы 

потратить на отеки и постоянное пребывание 
в туалете (врачи уверяют, что отек после экс-
тракции зубов мудрости держится до 7 дней, а 
первая неделя приема похудательных пилюль 
сопровождается тошнотой и диареей).

— В 19 лет нам с подругой на диспан-
серизации в универе стоматолог посове-
товал удалить зубы мудрости, — делится 
29-летняя москвичка Кира, попросившая 
у кавалера именно такой подарок. — Мол, 
после 30 они станут давить на другие зубы 
и в итоге испортят прикус, а с ним и овал 
лица. Я только похихикала, мне казалось, 
что до 30 мне как до пенсии. А подругу ее 
мама убедила удалить, хотя процедура была 
мучительная. В итоге у подружки все хорошо, 
а вот я стала плохо спать и пошла к врачу по 
этому поводу. И только там узнала, что при-
чина нарушений моего сна в том, что зубы 
мудрости негативно влияют на структуру 
челюсти. Удалить один стоит 15 тысяч руб., 
а у меня их четыре. И зарплата в 50 тысяч 
рублей в месяц. Конечно, я попросила деньги 
на это у ухажера. Да, немного неловко, но 
здоровье дороже. 

Будущим поколениям, по мнению сто-
матологов, будет легче: у большинства зу-
меров (поколение Z, родившееся с середины 
1990-х до начала 2010-х годов) зубов му-
дрости нет, отсутствует даже корень. При-
чину специалисты видят в переработанной 
пище и адаптации к ней человеческой при-
роды, ведь сжевать котлетку из фастфуда 
куда проще, чем кусок настоящего мяса. 
Вот почему у молодого поколения меняется 
форма зубов — они уменьшаются и стано-
вятся менее острыми, особенно клыки. Да 
и сама челюсть современного человека так 
неуклонно уменьшается, что зубам мудрости 
просто негде поместиться. А те, что все же 
пробиваются, вырастают кривыми и косыми 
настолько, что ничего не остается, как вы-
рвать их задорого. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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Андрей ЯХОНТОВ

Ложный путь

Мой друг, не в силах постичь капризную 
женскую психологию, маялся, он полагал 
(необъяснимо тупо, подобную упертость при-
нято именовать наивностью): после свадьбы, 
штампа в паспорте, взаимных клятв и оформ-
ления казенных бумаг (речь не о брачном 
контракте, где учтены малейшие матери-
альные закавыки обоюдовыгодной сделки, 
а всего лишь об узаконивании постельных 
отношений) наступает идиллия.

Как бы не так! Я, досконально изучив 
егозливую натуру взбалмошных созданий, 
иллюзиями не обольщался. Наоборот: коль 
дал слабину и впрягся в череду обязательств, 
обрушатся новые притязания и вожделения. 
Аппетиты и амбиции разгорятся с невидан-
ной силой.

Чтобы нарисовать портрет полонившей 
его чаровницы, достаточно единственного 
красноречивого штриха: охмурив охломона, 
которого не очень-то жаждала заполучить, она 
извела беднягу многочасовыми свиданиями 
в кафе и изнурительными обсуждениями: 
стоит ли ему бросать семью и надо ли ей 
самой рвать с милым ее сердцу мужем? От-
дам должное точности ее расчета, она моего 
друга не неволила, напротив, всячески отго-
варивала, это послужило раззадоривающим 
фактором. Расписавшись, они упорхнули в 
путешествие. Я не мог присутствовать на 
приторно-напыщенной церемонии и позвонил 
на третий день после торжества.

— Вы, наверно, в койке, отвлекаю?
— Я — в койке, — недовольно сказала 

она.
— А он?
— На пляже.
По интонации я понял: медовый месяц 

не задался. 
По возвращению они подали на развод. 

Но не сразу расплевались, опять мыкались по 
кафе и решали — расставаться или терзать и 
мучиться дальше? Меня призвали третейским 
судьей, я тонул в их излияниях, но извле-
кал крайне важные уроки из доставлявшего 
им обоим радость нескончаемо скандалить 
конфликта: ее раздражало жужжание его 
электробритвы (бывший супруг предпочитал 
безопасные лезвия), его бесило ее пыхтение, 
когда пьет чай. 

Она вернулась к своему предыдущему, 
который и до того, как она его намахала, ис-
правно канифолил ей мозги, теперь опять 
взялся за старое: де пропадает месяцами на 
военных сборах, она окольными путями на-
вела справки и открыла — он белобилетник. 
Несмотря на этот изъян, продолжала ему 
симпатизировать. А мой приятель слетел с 
катушек, хныкал, горевал, что остался у раз-
битого корыта, но верил: корыто поддается 
склейке.

Пример их вздорного раскардаша обо-
гатил мою копилку неоценимым опытом. Я 
приобщил добытые сведения к своей уни-
версальной жизненной концепции и, добавив 
толику собственного разумения, подгото-
вился к будущим изощренным перипетиям и 
каверзам, кои горазды преподносить пред-
ставительницы слабого пола. 

Правильный способ

Перегрузившись спиртным во время 
одной из затянувшихся встреч с моими не 
могущими найти общий язык конфидентами 
(они щедро угощали меня, умудренного со-
ветчика, а я горячо им пособлял), следующим 
утром чувствовал себя неважнецки: мутило, 
побаливала голова, но, креативно осмыс-
ливая почерпнутые накануне откровения, я 
не стал на глазах у жены осушать реанима-
ционную рюмку и тем паче облагораживать 
электробритвой подбородок. Более того, 
решил вообще не бриться.

Жена, демонстрируя неудовольствие 
моим непрезентабельным видом и конкретно 
— щетиной, собралась в магазин.

— Помочь? — вызвался я. — Да-да, я 
быстро... 

Взял сумку и поспешил в бар через до-
рогу. Где оприходовал сто грамм и кружку 
пива. После чего в супермаркете купил что 
требовалось по списку. 

Ненаглядная встретила меня виновато.
— Забыла о подсолнечном масле… Вы-

летело из головы.
— Нет вопроса, — сказал я. И устремился 

в бар. Где выпил двести грамм и две кружки 
пива.

На этот раз она отнеслась к моему воз-
вращению не столь благосклонно. Жены ни-
когда не бывают довольны.

— Ты долго отсутствовал!
— Стоял в очереди. Да и масло взял 

по рассеянности кукурузное, пришлось 
менять.

Она повеселела.
— Что с вас, мужчин, взять? Теперь по-

нимаешь, каково вести хозяйство?
К вечеру, после того как я еще три раза 

отлучался за продуктами, отношения натяну-
лись. Она усвистала, хлопнув дверью.

Порочный навык 
возвращать жен

Закончилось швахом и крахом семейных 
пут — я, аналогично моему продолжавше-
му скитаться по кафетериям другу (он и его 
сопяще-пыхтящая суженая продолжали со-
бачиться и попутно выяснять, сколь драма-
тично обманулись в своих надеждах) изредка 

(после посещения баров) звонил бывшей 
половине.

— Все же мы не посторонние люди, надо 
пересечься...

— Перетопчешься, — отвечала она.
— На десять минут, — канючил я. — У 

меня на работе неприятности. Мне одиноко... 
Я перестал ходить по барам, — врал я. — Ку-
пил тебе флакон духов. — Тут она оттаяла и 
посерьезнела. 

Да, удалось приблизиться к поставленной 
цели. Все средства хороши, чтобы добиться 
своего. Надо пытаться достичь желаемого 
даже в заведомо невыигрышной ситуации 
— зная наперед: вряд ли выгорит. Женская 
душа — потемки, но не кромешные, коль запа-
стись фонариком или факелом, помогающими 
осветить дальние закоулки феминистических 
стереотипов и прибамбасов.

— Приезжай, — смилостивилась она. — 
Ко мне не поднимайся. Увижу из окна твою ма-
шину и спущусь. У тебя полчаса, не больше.

Я домчал быстро: светофоры горели 
зеленым, дорога была свободна — судьба 
споспешествовала.

Припарковался. Вышел из машины. За-
драл голову. Занавески на окнах были за-
дернуты. Она, видимо, не догадывалась, что 
могу прибыть столь стремительно, вот и не 
удосуживалась бросить взгляд. Помотылялся 
возле дома. Залез в машину и посигналил: 
напомнить о себе. Показалось, занавеска на 
одном из окон шевельнулась. 

Прошло пять минут, десять. Я снова по-
сигналил, и снова — никаких последствий. 
Позвонил с мобильного, хотя беспокоить и по-
торапливать — не комильфо. Не отзывалась. 
Может, перед встречей со мной решила на-
вести марафет, побежала в парикмахерскую? 
Я наведался в ближайшую, потом в булочную, 
потом в продовольственный. (Неужели чаем 
с тортом напоит?)

Возникло и окрепло нехорошее пред-
чувствие: что-то стряслось. Спешила ко мне, 
поскользнулась на глянцевом паркете... На 
влажном кафеле? Я представил: лежит, не 
может подняться. Если в сознании, отчаян-
но молит, чтобы я, единственный, от кого 
зависят жизнь и смерть, догадался прийти 
на помощь. Я шагнул к подъезду, потянул на 
себя дверь.

Навстречу выплыл мужик в перепачкан-
ной мелом рабочей одежде, с лестницей-
стремянкой наперевес.

— Спасибо, открыл, а то руки за-
няты, — поблагодарил он. И посмотрел 
насмешливо.

Я впрыгнул в лифт, он полз дьявольски 
медленно, выскочил из кабины, надавил кноп-
ку звонка. Никто не откликнулся.

Так и есть: стряслась беда! Спустился 
вниз, разыскал в ближайшем дворе жилкон-
тору — наверно, глаза мои были широко от-
крыты от ужаса — и навел на скучавших там 
женщин страху. 

— Мы договорились встретиться, — по-
вторял я.

Они порекомендовали обратиться в 
МЧС и органы правопорядка. Прибыл на-
ряд полицейских. Вызвали плотника. Им 
оказался встреченный мною мужик в пере-
пачканной робе. Ему поручено было произ-
вести взлом. Большой группой двинулись на 
выручку. Я продолжал набирать ее номер. 
Безрезультатно. 

Всем кагалом мы не поместились в 
маленький лифт. Пришлось разделиться. 
Плотник и женщины остались внизу. Они не 
могли проникнуться трагизмом момента и 
неумолчно болтали и веселились. Полицей-
ские хмуро молчали. Один из них стал давить 
кнопку звонка, другой колотил в дверь кулаком 
и ногами. Какое-то время в квартире было 
тихо, потом раздался ленивый недовольный 
голос. Ее голос:

— Кто там?
Возможно, она очнулась, дополз-

ла до прихожей и медленно приходила в 
сознание.

— Полиция, — сказал один из стучавших 
и грубо на меня посмотрел.

Она предстала в распахнутом махровом 
халате поверх голого тела, с распущенными, 
как у нимфы, волосами. И капризно повела 
бровью. И завизжала: 

— Было сказано: не подниматься! — И 
отбросила со лба золотистую прядь.

— Я думал… Я звонил... — лепетал я. — Ты 
обещала выйти.

— Значит, не смогла! 
В это мгновение у нее за спиной возникла 

могучая фигура в плавках.
— В чем дело? — спросил громила.
Подоспели высыпавшие из лифта жен-

щины и плотник.
— Ну, шалава... И когда только успева-

ет! — восхитился плотник. И пояснил хихи-
кающим спутницам. — Это мой напарник, 
штукатур. Делаем ремонт. 

Полицейские — изготовившиеся спасать 
пленницу бедственных обстоятельств суро-
вые стражи — заулыбались и направились 
к лифту. За ними последовали женщины и 
качавший головой плотник. Я стоял, не в силах 
двинуться с места.

— В чем дело? — повторил колосс с ре-
льефной мускулатурой, протиснулся сквозь 
узковатый ему проем на лестничную площад-
ку и схватил меня за грудки.

Я болтал в воздухе ногами, он меня не 
отшвырнул, а мягко приземлил, приостанов-
ленный возгласом. 

— У него флакон. Где духи? — спросила 
она.

— Отдай обещанное и вали, — сказал 
он. — Чтоб больше я тебя не видел.

ПРАВИЛА ОБРАЩЕНИЯ С ЖЕНЩИНАМИ 
И ЭЛЕКТРОБРИТВАМИ

ЛУЧШИЙ МОЙ ПОДАРОЧЕК — МРТ

ВАЖНЕЙ ВСЕГО ЗАБОТА В ДОМЕ
Женщины откровенно рассказали, 
чего не хотели бы получить на 8 Марта

...ДЛЯ ЖЕНСКОГО ЦАРСТВА

ПРАЗДНИК
Семья Зубковых в полном 
сборе.
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Зима в Москве закончилась, а вместе 
с ней подошел к завершению однои-
менный суперпроект. 53 тысячи ме-
роприятий на двух тысячах площадок 
с участием 30 миллионов москвичей 
и гостей города — такова статистика 
«Зимы в Москве». В проект вошло 
множество городских фестивалей са-
мой разной направленности, каждый 
из которых достоин стать визитной 
карточкой российской столицы. Итоги 
главного события сезона подвел мэр 
столицы Сергей Собянин.

Выбираем: щи в хлебе 
или пожарские котлеты
«Позади неисчислимое количество впечат-

лений, улыбок, уютных посиделок с близкими 
и новых знакомств. От души благодарю орга-
низаторов, артистов, волонтеров и всех, кто 
помогал претворить в жизнь этот масштабный 
и важный для города проект, — мы вместе от-
лично справились!» — написал в своем блоге 
Сергей Собянин.

Вспомним, чем запомнился горожанам 
зимний сезон 2024–2025. «Путешествие 
в Рождество» — масштабный новогодне-
рождественский фестиваль, который проходит 
на улицах и площадях Москвы с 2013 года. Глав-
ные волшебники на площадках — Дед Мороз 
и Снегурочка.

Вот и в декабре-2024 в столице откры-
лись десятки ярмарочных площадок со своей 
праздничной программой. Посетителей ожи-
дали красочные световые инсталляции и арт-
объекты, выступления артистов и аниматоров, 
спектакли, концерты, игры и мастер-классы. За 
участие в городском квесте знатоки получали 
подарки и сувениры.

Гастрономическая программа на фести-
вале стала одной из самых насыщенных, а 
возможно, и побила все рекорды последних 
лет. Гости путешествовали по Москве разных 
эпох: боярской, купеческой, ремесленной, 
дворянской, советской и современной. И могли 
отведать исконно московские яства предста-
вителей разных сословий — от допетровской 
эпохи до наших дней, а заодно пройти тест, 
гастрономия какого века и социального класса 
им ближе всего.

Предлагаем пройти мини-тест и вам. На-
пример, бояре любили гречневик с соусом из 
белых грибов, жаркое из баранины и курники. 
Ремесленники — щи в хлебе, телячью печенку 
и калачи. Дворяне — жареную индейку, по-
жарские котлеты и гурьевскую кашу. Купцы — 
мясо с гарниром из моченых яблок и соленых 
груздей, жареные каштаны и суп-затируху. 
Для тех, кто не знает, затируха готовится так: 
ладони опускаются во взбитое яйцо или молоко, 
затем в муку и трутся друг о друга над тарелкой; 
получившиеся катышки теста отвариваются 
в бульоне.

В Петербурге презирали 
купчих, пьющих из блюдца

Поели, примерили эпоху к себе? Теперь 
можно поговорить и об архитектуре. В ходе 
фестиваля «Усадьбы Москвы» гости тоже 

совершали путешествие во времени, посе-
щая балы и погружаясь в зимнюю сказку под 
музыку Чайковского.

Из задействованных в фестивале 19 дво-
рянских имений, парков и особняков органи-
заторы предложили москвичам — участникам 
«Активного гражданина» выбрать самые инте-
ресные площадки. Проголосовали 214 тысяч 
человек.

Лидером, согласно предварительным ре-
зультатам, стал музей-заповедник «Царицыно» 
(18%). Немало симпатий получили Петровский 
путевой дворец (11%) и парк «Останкино» (10%). 
Что касается остальных исторических площа-
док, голоса в отношении их распределились 
достаточно ровно.

Посетители Клуба любителей чая, кото-
рый впервые был организован в российской 
столице в рамках фестиваля «Московское 
чаепитие», не только попивали ароматный 
горячий напиток с коричными плюшками, но 
и узнавали от искусствоведов о традициях 
чаепития в России.

Оказывается, в старые добрые времена 
в хороших домах напиток предлагали гостям 
дважды. Нормой этикета был отказ от первой 
чашки; соглашаться можно было лишь со второ-
го раза. А еще во многих городах России было 
принято подавать чай с квашеной капустой и 
солеными огурцами, чтобы подчеркнуть его 
терпкость.

Любопытно, что традиции в столицах 
заметно различались. В купеческой Москве 

акцент делали на сервировке и дорогой посуде. 
В Петербурге таких строгостей не было — хо-
зяева могли позволить себе подать напиток в 
чашках для повседневной трапезы. Зато обра-
щали внимание на поведение гостей: скажем, 
питье из блюдца считалось дурным тоном.

Урал выделил Москве 
600 тонн отборного льда

А мы продолжаем перемещаться по пло-
щадкам «Зимы в Москве», которые, кстати, 
работали и в первые весенние дни — в связи с 
празднованием Масленицы. Ох и наелись же 
горожане блинов с разными начинками — и 
традиционными, и необычными: со сметаной, 
лососем, бужениной, красной икрой, шпина-
том и даже бананами. Всего было продано 
120 тысяч порций блинов.

Ну а чтобы разгрузить организм, в суб-
боту, 1 марта, москвичи и туристы могли, 
при умении и желании, бесплатно покататься 
на коньках в Парке Горького, «Сокольниках», 
Измайловском, в саду имени Баумана и на 
других территориях.

Впрочем, это лишь крошечная часть спор-
тивной программы, завершающая масштаб-
ный проект. Любители здорового образа жиз-
ни не отказывали себе в физических нагрузках 
на протяжении всей «Зимы в Москве».

«Морозная погода — не повод отказать 
себе в удовольствии позаниматься спортом. 
И хоть зима в этом году снегом лыжников не 
баловала, покататься все равно можно было 
благодаря нашим трассам с искусственным 
оснежением в «Лужниках», в парке «Битца», 

на территории Гребного канала и в других 
местах. Популярностью пользовались и гор-
нолыжные склоны, в том числе на Воробьевых 
горах, в Ново-Переделкине и на Севасто-
польском проспекте», — рассказал Сергей 
Собянин.

Мастер-классы известных фигуристов 
на катках проекта «Зимы в Москве» собра-
ли 1200 человек. Один из крупнейших кат-
ков — «Лужники» — принял более 100 тысяч 
человек.

Еще один фестиваль этой зимы, за-
помнившийся многим москвичам и гостям 
столицы, — «Снег и лед». По городу стояли 
ледяные скульптуры, световые инсталляции 
и арт-объекты. А в «Музеоне» на Крымском 
Валу вырос «Ледяной замок чудес». На его 
горках прокатились 75 тысяч гостей.

В общей сложности сто тысяч москвичей 
на протяжении зимы играли в московских 
парках в русский хоккей, снежный дартс или 
керлинг в рамках нового семейного спор-
тивного фестиваля «Московские тради-
ции». Преподаватели провели почти шесть 
тысяч тренировок по катанию на коньках и 
лыжах.

Сочетаться браком 
на коньках решаются 
единицы
Настоящий праздник москвичам устрои-

ло руководство «Москино». 1 и 2 февраля на 
территории кинопарка состоялось торже-
ственное празднование китайского Ново-
го года. Посетители площадки танцевали 
с огромным драконом и метали в мишени 
фрукты, собирали пазлы и играли в манда-
риновые крестики-нолики.

«Кинопарк «Москино» впервые уча-
ствовал в зимнем общегородском проекте, 
поэтому и готовился с особой ответствен-
ностью: кинопоказы, экскурсии, спектакли, 
иммерсивные шоу — одного дня здесь мало, 
чтобы поучаствовать во всем. Одним из самых 
популярных мероприятий стал спектакль «Со-
борная площадь» об эпохе Смутного времени 

— на каждом показе был аншлаг», — написал 
в своем блоге мэр столицы. И неудивительно: 
в спектакле принимали участие такие звез-
ды, как Дмитрий Певцов, Екатерина Гусева, 
Леонид Якубович, Анна Большова, Елена 
Захарова.

И это еще не все: в арт-шале «Масленич-
ные подарки» гости расписывали городецкие 
свистульки, гжельские шкатулки и лопатки 
для блинов. Счастливчики смогли попасть на 
предпремьерный показ комедийного сериала 
«Граница миров».

Значимым событием стала первая в кино-
парке свадебная церемония, которая прошла 
1 марта в декорациях «Палаты князя Андрея 
Боголюбского». Для молодоженов организо-
вали фотосессию в стиле фильма «Тот самый 
Мюнхгаузен», а директор кинопарка выразил 
надежду на зарождение новой традиции — 
проведение свадеб в стиле кино.

Кстати, о свадьбах. Их в течение «Зимы 
в Москве» тоже случилось немало. Помимо 
классических были и необычные церемонии, 
когда молодожены и регистраторы надевали 
коньки и выходили на лед. Один из запоми-
нающихся свадебных ритуалов состоялся 
на катке Московского дворца пионеров на 
Воробьевых горах в красивую дату — 25 фев-
раля 2025 года.

На самом деле встать на коньки решается 
мало влюбленных. По словам начальника 
Управления ЗАГС Москвы Светланы Ухане-
вой, за последние несколько лет таковых 
оказалось 12 пар, из них именно 25 февраля 
2025 года — четыре. А вот желающих связать 
себя узами брака в традиционных условиях 
по-прежнему много. В последнюю красивую 
дату москвичи создали больше 800 новых 
семей.

Летом столицу ждут 
новые фестивали

Важной частью проекта стала благо-
творительность. На 30 площадках проекта 
работали «Домики добра», куда москви-
чи принесли для участников специальной 

военной операции и жителей новых регионов 
больше 35 тысяч подарков. Горожане при-
носили теплые вещи, продукты и открытки с 
теплыми пожеланиями. Члены семей участ-
ников СВО получили 30 тысяч сертификатов 
на бесплатное посещение катков и 17 тысяч 
билетов на новогодние елки. Не забыли и про 
четвероногих: для приютов, в том числе и в 
новых регионах, москвичи собрали корма, 
шампуни и многое другое.

26 и 27 февраля ВДНХ и фонд «Герои 
экрана» провели совместную благотвори-
тельную акцию с участием олимпийских чем-
пионов и призеров крупных соревнований по 
фигурному катанию: Ильи Авербуха, Екате-
рины Бобровой, призера чемпионата мира 
Андрея Депутата, Сергея Кононыхина. Цель 
мероприятия — привлечь внимание к вос-
питанию детей с аутизмом и показать пользу 
адаптивного спорта для особенных членов 
общества — была успешно достигнута.

1700 заветных желаний подопечных мо-
сковских некоммерческих организаций было 
исполнено в рамках акции «Добрая елка». 
Прошел благотворительный фестиваль «Го-
род неравнодушных», мероприятия волонтер-
ского проекта «Время добра», инклюзивная 
выставка «Мир без границ».

Еще одна новинка «Зимы в Москве» — 
маркет волшебства проекта «Сделано в Мо-
скве», где побывало больше полумиллиона 
человек. Площадки разместились на семи 
туристических улицах: Арбате, Новом Арбате, 
Кузнецком Мосту, Рождественке, Тверском 
бульваре, в Столешниковом переулке и на 
Болотной площади.

Каждый павильон стал настоящим арт-
объектом. Паровоз, коробка игрушек, вя-
заный шар — вот так необычно выглядели 
лавки маркета волшебства. В них можно было 
купить одежду, косметику, продукты, повсед-
невные товары. 10% выручки предпринима-
тели направили в благотворительный фонд 
«Народный фронт. Всё для победы!».

II Московскую неделю красоты в Цен-
тральном выставочном зале «Манеж» с 26 по 
29 декабря посетили 60 тысяч человек. Одним 
из главных стал стенд «Сделано в Москве», 
оформленный в виде адвент-календаря. Пол-
сотни столичных брендов представили свои 
уникальные товары, а посетители приобрели 
сувениры или изготовили подарки своими 
руками на мастер-классах.

Участники спецпроекта «Заходи на ого-
нек!» подготовили для москвичей 900 специ-
альных скидок, бесплатных гастрономических 
и творческих мастер-классов. Шесть тысяч 
жителей и гостей города воспользовались 
предложениями.

Проект «Зима в Москве» позволил за-
явить о себе многим предпринимателям, 
предложив широкие возможности и меры 
поддержки. Благодаря конкурсу на лучшее 
зимнее оформление витрин и фасадов мо-
сквичи чувствовали и продолжают ощущать 
атмосферу праздника. Поэтому можно смело 
сказать: завершение «Зимы в Москве» не 
повод грустить. Скоро москвичей и гостей 
столицы ждут такие же интересные события. 
Не за горами лето — и город уже начал под-
готовку к новому тематическому проекту.

Виктория КРЮКОВА.
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Мэр Москвы Сергей Собянин при-
гласил москвичей принять участие в 
голосовании по проекту нового цир-
кового комплекса в Мнёвниковской 
пойме. Именно там будет возведен 
новый, ультрасовременный Боль-
шой московский цирк. Здание будет 
полностью отвечать всем требовани-
ям, которые предъявляет цирковое 
искусство (не только сейчас, но и в 
будущем), утверждают проектиров-
щики. Архитектурный же облик бу-
дущего цирка сейчас могут выбрать 
москвичи. 

Совсем недавно, в феврале нынешнего 
года, голосованием на платформе «Активный 
гражданин» москвичи решили, что Москве 
нужен современный цирковой комплекс. За 
постройку нового современного цирка — ко-
торый можно сделать одним из лучших в мире! 
— высказались 73% проголосовавших, еще 
9% доверились специалистам, которые также 
поддержали эту идею. 

«Новый цирк Москве совершенно необхо-
дим, — отмечает телеведущая и обществен-
ный деятель Арина Шарапова. — Сказочный, 
светлый, с невероятно красивой, понятной 
всем архитектурой. Он еще должен быть уют-
ным. Цирк — место постоянного паломниче-
ства зрителей, поэтому цирк должен стать и 
насыщенным интерактивом, современными 
технологиями зрелищных мероприятий. Верю, 
что понравится и новое здание».

Мнения о том, где должен находиться но-
вый цирковой комплекс, разделились. Около 
половины респондентов поддержали вариант 
реконструкции существующего здания на про-
спекте Вернадского. Однако 27% участни-
ков голосования предпочли строительство 
на новой площадке (с этим согласились и 
специалисты, которым доверились еще 23% 
респондентов). 

— Специалисты и руководство Большого 
московского цирка поддерживают идею строи-
тельства на новом месте из-за технической 
сложности реализации на старой площадке 
такого масштабного проекта, а также из-за 
необходимости сохранить полноценную ра-
боту коллектива цирка до окончания строи-
тельства нового здания, на что потребуется 
не один год, — отметил мэр Москвы Сергей 
Собянин. — Поэтому, с учетом всех выска-
занных мнений, принято решение построить 
здание Московского цирка в новой удобной 
локации в Мнёвниковской пойме на северо-
западе Москвы.

За полчаса до Красной 
площади

Новый адрес будущего цирка не только 
место с богатой градостроительной историей, 
но и одна из самых перспективных городских 
площадок. Если еще два-три десятилетия на-
зад это был район, где сохранялась сельская 
застройка, то сейчас Мнёвниковская пойма 
на глазах превращается в благоустроенный и 
обжитой район мегаполиса — всего в получасе 
езды от Красной площади. 

Главное, что произошло с поймой в по-
следние годы, — здесь появилась скоростная 
транспортная инфраструктура. Здесь есть 
сразу две станции Большой кольцевой линии 
метро, дающей доступ к большинству радиаль-
ных линий подземки: «Мнёвники» и «Терехово». 
Появляются и наземные транспортные связи: 
новые пешеходные мосты соединят пойму с 

Гребным каналом и парком «Фили», а уже суще-
ствующая Северо-Западная хорда дает выход 
на МКАД и городские магистрали. Строят и 
дороги из центра города, от Шелепихинской 
набережной, — для этого будут возведены два 
новых моста. 

В Мнёвниковской пойме строят сейчас 
не только новые жилые кварталы, но и обще-
ственные здания. Так, сейчас здесь уже открыт 
новый Ледовый дворец со школами фигурного 
катания, строятся другие спортивные центры. 
Например, будут открыты Международная 
академия хоккея Александра Овечкина, база 
для футбольной сборной, баскетбольный клуб 
ЦСКА, международный центр керлинга, би-
льярда, многофункциональный спортивный 
центр. 

Кроме того, появится парк, будут обустро-
ены пешеходные набережные Москвы-реки. 
Новый цирковой комплекс станет органичной 
составной частью этого нового московского 
центра — одного из многих, ультрасовременно-
го и важного для развития всего мегаполиса. 

Интересно, что эта площадка еще в совет-
ские времена была выделена для масштабного 
объекта городского и даже федерального зна-
чения. Здесь был по инициативе лично Никиты 
Хрущева запроектирован гигантский детский 
парк. 

Уже в постсоветские времена здесь пла-
нировали строить и «русский Диснейленд», и 
трассу «Формулы-1». Однако по-настоящему 
осваиваться район начал именно в наши дни. 
Здесь жилая и коммерческая застройка, ори-
ентированная на существующие потребности 
горожан. Такой подход оказался куда эффек-
тивнее — а в его рамках возможно приступить 
и к такому масштабному объекту, как лучшее 
современное цирковое здание России. 

С самого начала Мнёвниковская пойма 
развивается как один из ярких московских 
центров для спорта, развлечений и семей-
ного отдыха. Сюда проложены прогулочные и 
велосипедные маршруты, а поблизости круп-
нейшие природные парки столицы. И, что не-
маловажно, архитектурный облик района пока 
лишь оформляется, нуждается в доминанте, 

которой и призван стать новый Большой мо-
сковский цирк.

«Я по собственному опыту знаю, насколько 
важно, чтобы режиссерский замысел, уникаль-
ные задумки зрелищных шоу подкреплялись 
возможностями площадки, подходящими для 
этого техническими условиями, — замеча-
ет легендарный фигурист и хореограф Илья 
Авербух. — Многие наши ледовые арены дают 
такие возможности, и здорово, что теперь под-
ходящая площадка мирового уровня появится 
и у наших цирковых артистов. Уверен, что новое 
здание цирка привлечет еще больше зрителей 
и поклонников и станет точкой притяжения для 

москвичей и туристов. Наши дети избалованы 
контентом, и их крайне сложно впечатлить, 
но по-настоящему зрелищные шоу не только 
способны заинтересовать ребят, но даже, воз-
можно, останутся яркими воспоминаниями на 
всю взрослую жизнь».

Каким он будет

Окончательное слово в определении ар-
хитектурного облика нового цирка скажут го-
лосующие москвичи — в том числе, впервые 
в практике городских голосований, дети. Это 
логично, ведь именно юные москвичи всегда 
были главными зрителями цирковых представ-
лений. Для этого создан отдельный опрос на 
платформе «Активный гражданин — детям». 

На суд горожан выдвинуты шесть про-
ектов, подготовленных различными архитек-
турными бюро. Однако техническое задание 
было общим: создать цирк мирового уровня 
с современными возможностями для прове-
дения уникальных представлений, с новыми 
зонами отдыха для посетителей и лучшими на 
сегодняшний день условиями для содержания 
животных. Кроме того, авторам нужно было 
предусмотреть удобные подъезды к зданию и 
систему пешеходных маршрутов, просторную 
парковку.

Общее у всех проектов — инновацион-
ность: новый Большой московский цирк ста-
нет высокотехнологичной площадкой для 

представлений мирового уровня. На сегодняш-
ний день можно смело сказать, что это будет 
интерактивный инновационный цирк с воз-
можностями проведения уникальных по своим 
технологическим характеристикам шоу.

В частности, вокруг всей арены будут 
предусмотрены экраны с голограммами, чтобы 
представление можно было дополнять зрелищ-
ным действием. Увеличится число и возрастет 
качество сменных манежей — в новом цирке 
их будет шесть: основной, конный, ледовый, 
эстрадный LED-манеж, танцевальный и во-
дный. Манежи будут заменяться с рекордной 
по мировым меркам скоростью. 

Водная составляющая будет для нового 
цирка немаловажной: появится возможность 
для прыжков с большой высоты в воду, ис-
пользования водной техники и сложных ак-
вадекораций. В центре бассейна может быть 
смонтирована сцена, на манеже будет воз-
можность использовать фонтаны и водопады. 
Планируются, кроме того, и репетиционный 
манеж, а также школа циркового искусства. 

Новый цирк — больше, чем цирк: комплекс 
в Мнёвниковской пойме можно будет исполь-
зовать и как ведущую площадку для экскурсий, 
квестов, концертов, спектаклей, иммерсивных 
шоу, кинопоказов. Но и от классики цирка — в 
том числе с участием животных — не плани-
руется отказываться. Напротив, для цирковых 
зверей будут созданы беспрецедентно ком-
фортные условия содержания с прогулочной 
зоной и оснащенным по последнему слову 
техники ветеринарным блоком. 

«Я благодарен мэру и городу за то, что он 
услышал и мнения людей, которые работают 
в Большом московском цирке и хотят увидеть 
его суперсовременным, способным принимать 
современные и высокотехнологичные пред-
ставления, — говорит гендиректор Большого 
московского цирка Эдгард Запашный. — Все 
мы понимаем, что главный цирк страны дол-
жен быть конкурентоспособным с точки зре-
ния возможностей создания востребованных 
шоу и отвечать современным требованиям 
безопасности и комфорта зрителей, артистов 
и животных».

По словам Запашного, в новом здании 
можно будет ставить и показывать уникальные 
шоу, о которых будет говорить весь мир. «На-
помню, что Москва принимает международные 
фестивали, лучших артистов со всего мира, 
— замечает артист. — Новый цирк позволит 
вывести такие мероприятия на новый уровень и 
еще активнее развивать индустрию циркового 
искусства в России».

Цирк — дело вечное
Строительство цирка XXI века в Мнёвни-

ковской пойме логично продолжает тради-
цию Первопрестольной: каждому веку — по 
цирку. Напомним, в основе Цирка Никулина 
на Цветном бульваре — здание Цирка Сала-
монского постройки 1880-х годов; символом 
циркового ХХ столетия стало здание на про-
спекте Вернадского, построенное в начале 
1970-х по проекту Якова Белопольского. Но 
важнее всего то, что цирк эволюционирует, 
а любовь к этому роду искусства вечна и со-
храняется с каждым новым поколением. 

«Как психолог я могу сказать, что цир-
ковое представление является мощным 
катализатором положительных эмоций, осо-
бенно для детей, — отмечает клинический 
психолог Елена Пачина. — Архитектурные 
изменения, модернизированный внутрен-
ний вид здания и новые технологии усилят 
эмоциональную разрядку и позволят зри-
телям лучше справляться с напряжением 
и стрессом, которые накапливаются в их 
жизни. В это непростое время такое эмо-
циональное обогащение особенно важно 
для каждого из нас». Именно поэтому, по 
словам специалиста, мнение детей по по-
воду архитектуры нового цирка интересно 
и важно. 

«Это не вопрос нового здания, это во-
прос соответствия тому, что показывается 
внутри, лучшим мировым стандартам, — го-
ворит артист эстрады, актер театра и кино, 
художественный руководитель Московского 
театра эстрады Геннадий Хазанов. — У нас 
еще с советских времен сформировались 
сразу несколько знаменитых на весь мир 
цирковых династий, сильная школа под-
готовки дрессировщиков, гимнастов. И со-
временные цирковые артисты не уступают 
по своему профессиональному уровню. Я 
очень рад, что город обратил на это вни-
мание и принял решение о строительстве 
нового здания».

Итак, очень скоро мы узнаем, каким 
будет новый цирк в Мнёвниковской пойме. 
Когда мы сможем посетить его, пока более 
сложный вопрос, речь идет, конечно, о не-
скольких годах детального проектирования 
и строительства. Но сейчас решено главное: 
новому цирку — быть! А это значит, что рано 
или поздно мы обязательно услышим зна-
комый «выводной» марш на арене «сверх-
нового» Большого московского цирка. 

Юрий СУХАНОВ.

Каким будет 
современный цирковой 
комплекс 
в Мнёвниковской пойме, 
решат москвичи

БОЛЬШОМУ ЦИРКУ — 
НОВУЮ ПЛОЩАДКУ

Разные варианты проектов нового цирка.
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c 1-й стр.
...Выходец из простой 
русской деревни, он 
с отличием окончил 
столичный вуз, стал 

дважды Героем, совершив в космо-
се настоящий подвиг, ну а после 
завершения космической карьеры 
вернулся в родной Московский го-
сударственный университет геодезии 
и картографии (МИИГАиК) и дошел 
по своей «гражданской» профессии 
до академика Российской академии 
наук. Он вошел в когорту членов РАН 
первым из космонавтов! Вы думаете, 
это полный перечень его достижений? 
Не угадали!

 Итак, давайте обо всем по порядку. 
В преддверии юбилея мы встретились с 
Виктором Петровичем в МИИГАиК, где 
он долгие годы был ректором, а сегод-
ня является президентом. Если честно, 
журналистов Савиных особо не балует — 
его время почти полностью принадлежит 
университету, — но для обозревателя 
«МК» он сделал исключение. 
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Виктор Савиных участвовал 
в трех космических полетах 
на орбитальных станциях 
«Салют-6», «Салют-7» и 
«Мир». Суммарный налет 
252 суток, 17 часов, 37 

минут и 50 секунд. 50-й космонавт 
СССР и 100-й — Земли. Полный кавалер 
ордена «За заслуги перед 
Отечеством».

Родился Виктор Савиных в пред-
военный год, 7 марта 1940 года, в де-
ревне Берёзкины Оричевского района 
Кировской области. Окончив в 1957 году 
среднюю школу, поступил в Пермский 
техникум железнодорожного транспорта, 
где выучился на техника-путейца. А затем, 
в рядах Советской армии, получил специа-
лизацию топографа, был помощником на-
чальника железной дороги, принимал участие 
в строительстве магистрали Ивдель — Обь. И 
совсем не думал тогда молодой топограф же-
лезнодорожных войск о том, что спустя почти 
два десятка лет он будет прокладывать уже не 
железные, а космические магистрали.

— Точно могу сказать, что в юности я был 
очень далек от космической темы и про Циол-
ковского ничего не читал, — отвечает Виктор 
Петрович на мой первый вопрос о том, какой 
дорогой он шел к космосу.

— Ну а про первый спутник, про полет 
Гагарина-то слышали?

— Знали про первый спутник, про собак 
Белку и Стрелку... Когда учился в техникуме, 
мы даже наблюдали за полетом первого спут-
ника в местечке под названием Козий Загон в 
Перми. Он шел с запада на восток.

— Вы могли его рассматривать с земли 
невооруженным глазом?

— Маленькая звездочка была видна на 
небе, но мы использовали и вспомогательные 
средства. Все, что у нас было, шло в ход. Мы 
же учили геодезию, а потому смотрели через 
свои теодолиты.

А что касается полета Юрия Гагарина, 
о нем я услышал, когда служил в рядах Со-
ветской армии. Забегает как-то дневальный 
и кричит: «Рота, подъем, боевая тревога!». 
Мы вскочили, оделись быстрее, чем при лю-
бой комиссии, выскочили в коридор. Вдруг 
Левитан, который из «тарелки» все говорил, 
объявляет: «Через несколько минут будет 
передано важное сообщение ТАСС». Все 
думают: ну, Карибский кризис не прошел 
даром, опять же, под Свердловском самолет 
недавно сбили американский — не иначе 
война началась! Стоим, ждем. И вдруг Леви-
тан говорит: «Сегодня ракетой-носителем на 
орбиту искусственного спутника Земли под-
нялся космический корабль, пилотируемый 
Юрием Алексеевичем Гагариным. Ура!» Все 
стали подбрасывать свои головные уборы, 
ловить...

— Но поступать вы все равно решили в 
Институт геодезии и картографии...

— Да, сразу после службы в армии я по-
ступил в этот институт. Причем документы 
были поданы в МИИГАиК и МИИТ (Институт 
пути, строительства и сооружений Российского 
университета транспорта. — Авт.). Меня брали 
в оба, и какое-то время я был на распутье. Но 
потом читаю в МИИГАиКе объявление, что 
«завтра все едут на картошку». Все! Рюкзак за 
плечи — и поехал. Так был решен этот сложный 
вопрос. Две недели там работали.

Потом я начал с не меньшим увлечением 
учиться, спортом занимался, современным пя-
тиборьем. Занятие этим видом спорта ослож-
нялось тем, что надо было бывать в разных 
местах на тренировках — сложно было из-
за этого успевать с учебой. Потому, получив 
разряд, я ушел в университетскую команду 
пловцов. 

— Как жили тогда студенты? Стипендии 
хватало?

— На своем оптико-механическом факуль-
тете я учился на «отлично», был ленинским сти-
пендиатом (стипендия у меня была 75 рублей), 
да еще и подрабатывал дворником. Ближе к 
окончанию учебы мне дали комнату напротив 
вуза, потому что я успел к тому времени женить-
ся. А окончив учебу в 1969 году, распределился 
в ОКБ-1 (сегодня РКК «Энергия»), в отдел под 
руководством академика Бориса Раушенбаха. 
Он сразу дал мне сложное задание — дорабо-
тать камеру ВСК-3, которая использовалась 
и при стыковках космических аппаратов со 
станцией, и при ориентации на Землю. Так вот 
космонавты жаловались, что через нее плохо 
был виден бег местности над океаном.

Камера была мною доработана. Потом, 
пройдя за 20 лет путь от инженера до руково-
дителя комплекса, я уже вплотную занимался 
разработкой систем управления космических 
кораблей, оптических приборов для «Союза» 
и станции «Салют».

Железнодорожник, 
рожденный летать

— Вы, наверное, застали время под-
готовки полета на Луну? Помните, как это 
было?

— Я лично делал прибор для посадки на 
Луну. Это был планшет, в него можно заводить 
информацию с камеры и сравнивать ее потом 
с картой Земли или Луны. Потом решение 
лететь на Луну, к сожалению, отменили, это 
случилось после смерти Сергея Павловича 
Королева.

— В какой момент вы поняли, что хотите 
стать космонавтом?

— Начальник группы, которая ранее за-
нималась разработкой приборов ручного 
управления бортовыми системами лунного 
облетного корабля Л1, Николай Николаевич 
Рукавишников сказал мне как-то: «Виктор, а ты 
почему не подаешь заявление в космонавты?». 

Я отвечаю: «Я же железнодорожник». Но он 
убедил меня в том, что моя земная профес-
сия оптика очень нужна на орбите. В общем, 
отправился я на медицинскую комиссию, 
но прошел ее с трудом.

— В чем была проблема, если не 
секрет?

— Основная проблема была с вести-
буляркой — меня сильно укачивало. С 
вестибуляркой я в итоге справился путем 
постоянных тренировок.

— Как же ваша супруга вас отпу-
стила в космос? 

— А кто же спрашивает жен, когда 
летит в космос? (Улыбается.)

— Кто из космонавтов пришел в 
отряд вместе с вами? 

— Александр Александров, Саша 
Лавейкин, многие другие космонав-
ты. Помню, как приехал я в Звездный 
городок, хожу, глазам не верю: Во-
лынов, Леонов — все знаменитые 
космонавты тут! Я же еще только 
начинал свой путь в космос, ходил 
с открытым ртом. (Смеется.)

— Каким был ваш номер при за-
числении в отряд космонавтов?

— Это еще одна интересная 
история. Мой номер был 50-й, а сре-
ди всех космонавтов мира — 100-й. 
В то время даже номера автомоби-
лей давали по порядковому номеру 
в отряде. К примеру, Жора Гречко 
ездил с 34-м.

— И у вас был свой номер 
— 50-й?

— У меня был, и до сих пор я 
с ним езжу.

«Скажем, что я видел 
инопланетян»

— Как же вас встретил космос?
— Мой первый полет был в 1981 году, 

с Владимиром Коваленком. В ходе него мы 
принимали гостевые экипажи из Монголии, 
потом — из Румынии. Мне, как 
оптику, было все интересно! 
Я занимался голографией 
— смотрел при помощи 
оптических приборов, 
как растворяется са-
хар в воде.

Кроме го-
лографии я на-
блюдал за всеми 
планетами Сол-
нечной систе-
мы, которые без 
атмосферы были 
очень хорошо вид-
ны, а также за сере-
бристыми облаками. 
Потом всю жизнь про-
должал наблюдать их. 

— А неопознанные 
объекты видели?

— Никаких НЛО я не видел! (Смеется.) 
Когда после 1980-х годов появилась так назы-
ваемая свобода прессы, одна узбекская газета 
написала, что мы с Владимиром Джанибековым 
во время полета увидели инопланетян. Вот 
помню, едем мы после этого с одним знакомым 
писателем в купе, на столике лежит эта газета... 
Я говорю: «Вот врут же все!». А потом пришла 
мне в голову мысль: «Давай, говорю, раз они 
так хотят сказки, придумаем им фильм, где 
специально разовьем эту тему, скажем, что я 
видел и планеты, и инопланетян». (Смеется.) 
Но эта шальная идея, конечно, быстро была 
забыта. 

Фильм с кувалдой

— Кстати, о фильмах. Вы же видели 
и американский «Армагеддон» о полете 
советских космонавтов в ушанках, и рос-
сийский фильм про станцию «Салют-7»? 
Что скажете про них?
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До сих пор экспедиция Влади-
мира Джанибекова и Виктора 
Савиных для реанимации неу-
правляемой станции «Салют-7» 
в 1985 году считается самой 
сложной с технической точки 

зрения. Космонавты выполнили задачу на «от-
лично», продлив жизнь станции до 1991 
года.

— Одно дело американцы, которым свой-
ственно постоянно искажать действительность 
о русских, причем не в лучшую сторону (шапки-
ушанки, ломик), и другое дело — российский 
фильм, где мне, кандидату технических наук, 
«вручили» кувалду для ремонта электроники. 
(Смеется.)

— Под каким предлогом они это 
сделали?

— Кувалда та была высосана сценариста-
ми из пальца: якобы мы, то есть герои фильма, 

поняли, что отказал солнечный датчик. «Слу-
шай, — говорю я киношному Джанибекову, 
— мы должны это исправить!» И не нашли мы 
у них в фильме ничего лучшего, как править 
солнечный датчик кувалдой...

Было еще несколько моментов, которых 
никогда не могло быть в реальности. Например, 
в самом начале фильма мы с Джанибековым 
рыбачим, и тут меня одного к начальству вы-
зывают. А Джанибекова, значит, не вызывают. 
Ну он и говорит вроде как с завистью, мол, ты и 
не космонавт еще, а тебе чести больше...

 Потом момент стыковки. Зачем-то по-
казали, что мы не сразу смогли это сделать, а 
только со второй попытки (хотя Володя сделал 
все сразу мастерски), а потом — что мы во-
обще поссорились, и я сказал Джанибекову 
в сердцах: «Я с тобой больше не полечу». Я 
понимаю, что сценаристам, может, хотелось 
добавить некоего драматизма в фильм, но 
надо же делать это более органично! Куда бы 
я делся, спрашивается?

— Сценаристы советовались с вами?
— Приезжали, что-то спрашивали, я им 

все рассказал, они взяли за основу мою книгу 
«Записки с мертвой станции», уехали и… сде-
лали все по-своему.

— Ваше имя, книгу где-то указали?
— По-моему, нигде.
— Ну а теперь о том, что было на самом 

деле. Страшно было заходить в мертвую 
станцию?

— Конечно, было, мягко говоря, непри-
вычно. Мы надели противогазы, потому что 
не знали, что нас ждет. Открыв люк, поняли, 
что нет электричества, с большим трудом про-
верили газовый состав на превышение ПДК 
углекислого газа, метана, других газов. Только 
когда поняли, что нам ничего не угрожает, 
сняли средства защиты.

Первое, что мы сделали, — подключили 
солнечные батареи, второе — принесли из 
корабля привезенные с собой патроны с кис-
лородом, дальше — надо было решить вопрос 
с углекислым газом, который мы выдыхаем 
непрерывно. На станции был аппарат, который 
его поглощал, но поскольку электричества не 

было, его нельзя было включать. Помню, 
я всю ночь возился, искал в темноте 

провод, которым этот аппарат 
можно было подключить к сол-

нечным батареям. Только 
когда все было подключе-

но, на вторые или третьи 
сутки нашего пребыва-
ния, мы спокойно ушли 
спать в отапливаемый 
корабль.

— На историче-
ском фото вы с Вла-

димиром Александро-
вичем изображены в 

шапках. Он говорил мне, 
что их связала ваша жена. 

Она сделала это специально 
для полета?

— Нет, она их связала 
раньше для наших лыжных про-

гулок, а потом просто положила мне с собой в 
полет, и, как оказалось, очень кстати.

«Не надо было топить «Мир»

— Что было дальше? 
— Владимир Джанибеков после прибытия 

на «Салют-7» следующего экипажа вернулся 
на Землю, а я остался на станции вместо за-
болевшего Владимира Васютина. В целом 
провел на ней 187 суток.

 Затем, в 1991 году, станция была под-
нята на большую высоту, с которой она начала 
плавно снижаться, пока не сгорела в плотных 
слоях атмосферы. 

— А ее нельзя было дальше 
использовать?

— Нет, она выработала весь свой ресурс, 
проработав после «оживления» еще шесть лет. 
Мы ставили другой вопрос: нужно ли было 
запускать МКС вместо станции «Мир»? По-
смотрите на это фото (Виктор Петрович по-
казывает фото, на котором он стоит рядом с 
тогда еще премьер-министром Владимиром 
Путиным). Это фото сделано в день визита 
группы ректоров российских вузов в прави-
тельство, чтобы убедить его не топить «Мир». 
А он говорит: «Она же неисправна». — «Как 
неисправна?!» — говорю я и даю ему книжку 
«Записки с мертвой станции», которая должна 
была убедить его в обратном. Он позвал ми-
нистра финансов, спросил, сколько денег за-
трачено... Но, в общем, потом без нас решили, 
что все-таки надо топить... 

— Вы долгое время были редактором 
журнала «Российский космос»...

— Да, но после того как я ушел, его за-
крыли, а зря. Сейчас многие жалеют.

— Какая награда из всех, что вам вру-
чали, для вас самая ценная?

— Звание летчика-космонавта СССР.
Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Высокое сооружение 
со ступенчато расположенными скамьями 
для зрителей на стадионе. 4. Каждый из 
«братьев» мамонтихи Элли в мультфильме. 
10. Торжественный наряд высоким слогом. 
11. Веселый оптимист для угрюмого пес-
симиста. 13. Рабочий автомобиль даль-
нобойщика. 14. Литературный «батрак» 
именитого писателя. 15. Глупые выдумки 
болтливых кумушек. 16. Сменщица Змеи 
в китайском календаре. 18. Безутешный 
муж, оплакивающий жену. 20. Прогулка под 
веселый рев мотора. 22. Высокий пока-
затель поезда «Сапсан». 23. Хозяин лавки 
со столетней мебелью. 24. Черта, которая 
хуже воровства. 27. «Ароматный» спирт, 
приводящий в чувство. 30. Античный во-
довод в виде арочного моста. 32. Балагур, 
сыплющий колкими шутками. 34. Резинка в 
арсенале художника-графика. 35. Колдун, 
становящийся ночью медведем. 36. Мелкий 
«адъютант» Белоснежки. 38. Воздушный 
поцелуй, понятный без слов. 39. Романти-
ческая встреча под Эйфелевой башней. 40. 
Пернатый рыболов с уловом под клювом. 
41. Дополнительная черточка или завиток 

у последней буквы в подписи. 42. Горячи-
тельная «валюта» в деревне.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Конфета с «именем» 
ценного гриба. 2. Роковое название яхты 
Врунгеля. 3. Предзимний месяц осени. 5. 
Недолгая «оккупация» пляжа морем. 6. Ме-
ланхоличный «скакун» раджи. 7. Многоножка, 
живущая в сырых уголках. 8. Массивное коль-
цо монарха. 9. Женская верхняя одежда в не-
которых мусульманских странах. 10. Другое 
название лещины. 12. Ребятишки, играющие 
в куклы и машинки. 17. Затяжная хандра с 
потерей вкуса к жизни. 19. Вечер танцев в за-
городном лагере. 20. Состояние прилавков в 
эпоху дефицита. 21. Деликатесный овощ а-ля 
чертополох. 25. Ночная «среда обитания» 
для линз в контейнере. 26. «Водоем» для 
рыб в пределах квартиры. 27. Подмастерье, 
регулярно получающий тумаки. 28. Снимок 
перелома на столе хирурга. 29. Цирковой 
артиста, ловящий летающие тарелки. 31. 
Девятиклассник, успешно сдавший ЕГЭ. 33. 
Птица в белом воротничке на гербе Чили. 
34. «Фундамент» для лагеря челюскинцев. 
37. Финал, что смотрит фанат футбола. 38. 
Пчелиная «заноза» под кожей пасечника.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Морковь. 4. Скупщик. 10. Изъятие. 11. Автобус. 13. Луза. 14. Гуру. 15. Избранник. 16. 
Обилие. 18. Абсент. 20. Повязка. 22. Акционер. 23. Наездник. 24. Увертюра. 27. Нудность. 
30. Ренегат. 32. Монета. 34. Пьянка. 35. Простушка. 36. Клоп. 38. Ниша. 39. Мартини. 40. 
Кульбит. 41. Грильяж. 42. Ламбада.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Миллион. 2. Коза. 3. Веяние. 5. Кнопка. 6. Плуг. 7. Капуста. 8. Ретривер. 9. Гарнизон. 
10. Излишек. 12. Сумерки. 17. Иммигрант. 19. Бледность. 20. Пеньюар. 21. Анекдот. 25. 
Военком. 26. Амнистия. 27. Нагрузка. 28. Транзит. 29. Смокинг. 31. Фанатка. 33. Апатия. 
34. Пальба. 37. Пазл. 38. Нимб.

+7(495)181-51-15 единый
+7(499)128-82-95 

ул. Каховка, д. 11, корп. 2, ул. Тарусская, д.22, к.2, 
ст.м. «Чертановская», мкр. Северное Чертаново, д.5Г 

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  
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 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,

 СТОМАТОЛОГИЯ
ЛАБОРАТОРНЫЕ 

 ИССЛЕДОВАНИЯ
ВАКЦИНАЦИЯ
ПАРИКМАХЕРСКАЯ

ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
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ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
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по тел.: (495) 781-47-43,
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ фантики от жевательных резинок 

и конфет, календарики, фотографии, 
открытки б/у куплю. 
Т. 8-905-517-59-27

❑ часы механические в любом 
состоянии, значки б/у. 
8(495)723-19-05

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

предлагаю
❑ замена замков, обивка дверей. 

8-936-313-44-12 Юрий

предлагаю

Принцесса Зина,
ЖЕНСТВЕННОСТЬ,

Любовь Сама,
С Днём ЖЕНСКИМ,
Дива, Верная жена,

КРАСОЙ светить
Дольше Ста лет!

С ПОБЕДОЙ с Толечкой Дуэт!
Благ с Толечкой,

Сверх Века Здравия!
Принц Толя Муж,

Все Верные друзья

20252025

СОТЫЙ 
КОСМОНАВТ... 

РОСКОСМОС

Шестого марта Михаил Звездинский 
отмечает восьмидесятилетие. С уче-
том статуса Михаила Михайловича 
как автора и исполнителя хитов, зву-
чащих на протяжении десятилетий, 
можно было бы предположить боль-
шой съезд именитых гостей и торже-
ство, размаху которого позавидовали 
бы многие. Но все это юбиляр проме-
нял на шум волн, сказочные пейзажи 
и компанию любимой жены Нонны.

— Я сейчас в морском круизе, восста-
навливаюсь после нескольких операций. Так 
что путешествую по Карибским островам, 
ищу сокровища Джека Воробья, — с иронией 
заметил Михаил Михайлович в телефонной 
беседе с «МК». — В последнее время дни 
рождения я, можно сказать, и не устраиваю. 
На семьдесят и семьдесят пять лет что-то 
делал, но в основном стараюсь путешество-
вать. Это для меня большая радость. В свое 
время я был изолирован от всего мира как 
диссидент, антисоветчик и враг народа, а 
теперь вместе со своей любимой женой Нон-
ной наслаждаюсь.

Биография Михаила Звездинского стала 
бы захватывающим сюжетом для кино или 
сериала. Он написал песни, ставшие класси-
кой шансона, открывал ночные музыкальные 

клубы во времена, когда таких слов еще никто 
не знал, отсидел в лагерях за то, что сейчас 
называют обычным шоу-бизнесом, выступал 
в салонах и на стадионах, а его «Поручика 
Голицына» и другие песни до сих пор знают 
везде, где говорят по-русски. Разменивая 
девятый десяток, Михаил Михайлович удив-
ляет невероятно позитивным отношением к 
миру, а его бодрый голос даже по телефону 
звучит очень оптимистично.

— На протяжении десятилетий, с на-
чала шестидесятых, музыка оставалась 
для вас, наверное, главным делом. Ка-
кое место она сейчас занимает в вашей 
жизни?

— По-прежнему первое. Я пишу, у меня 
готов новый альбом, впереди издание вини-
лового диска. Так что я все время в работе. 

Даже кругосветные путешествия меня не 
отвлекают. Наоборот, новых впечатлений 
масса, а никаких других забот практически 
нет. Все как в санатории.

— За вашу музыкальную карьеру 
вы неоднократно видели, как меняется 
мода: от джаза к року, диско и так далее. 
Многие ваши коллеги, по крайней мере из 
тех, которые с большим опытом, сетуют 
на то, что популярная музыка сейчас ско-
рее деградирует, чем движется вперед. 
Вы согласны?

— Наверное, согласен. В семидесятые и 
восьмидесятые регулярно выходили мировые 
хиты. А сейчас один рэп. Я как-то включил 
телевизор и посмотрел «Песню года». Так там 
тоже рэп, иногда побыстрее, иногда помед-
леннее. Я удивлен, что эту несвойственную 
нам музыку российские исполнители исполь-
зуют в полный рост. Мне ближе лирика, роман-
тика, красивые мелодии. Еще в музыкальной 
школе, лет в тринадцать-четырнадцать, я 
играл в ансамблях, а потом на джем-сейшенах 
вместе со звездами советского джаза. Я лю-
блю джаз до сих пор, хотя, конечно, и Элвис 
Пресли, и «Битлз» меня очень впечатлили, а 
еще Том Джонс со своими лучшими хитами и 
многие группы из семидесятых. Все это моя 
музыка. А сейчас, конечно, мрак. Но бывают и 
просветы. Некоторое время назад Анжелика 
Варум выпустила песню «Моя девочка», и я 
переслушал эту запись много раз. Прекрасная 
песня, хрустальный голос Анжелики, просто 
восторг.

— Вы из тех счастливых авторов, чьи 
песни звучат долгие годы. Лично для 
вас всенародная популярность «Пору-
чика Голицына», «Сгорая плачут свечи», 
«Очарована, околдована» стала чем-то 
закономерным или случайным?

— Для меня популярность этих песен 
не стала сюрпризом. «Сгорая плачут свечи» 
я написал, когда мне было семнадцать лет, 
в период влюбленности, и все это от души. 
«Поручик Голицын» — в шестнадцать, под 
впечатлением от рассказов моей бабушки, 
которая окончила Институт благородных 
девиц. Ребенком тихонько сидел в углу, а 
бабушка со своими подружками, бывшими 
фрейлинами, вспоминала балы в дворян-
ском и офицерском собраниях. Отсюда по-
шел мой цикл белогвардейских романсов, 
которые по-прежнему поют все русскоя-
зычные люди и в Европе, и в Америке. Я не 
сомневаюсь, что песни тех времен останутся 
с народом надолго. Это светлая музыка, на-
писанная в прекрасные юные годы.

— У вас в жизни было немало драма-
тичных ситуаций, но все, кто вас хорошо 
знает, обычно говорят, что уныние или 
обиды на прошлое — совершенно не 
ваши эмоции. Как вам это удается?

— Наверное, я просто такой человек, 
меня сложно довести до уныния. Эрнеста 
Хемингуэя как-то спросили, вспоминая его 
боксерское прошлое, о том, с кем он готов 
выйти на ринг. И он сказал: «С кем угодно». 
Вот и я с кем угодно и когда угодно готов на 
ринг, только на музыкальный. Программа 
такая была на ленинградском телевидении, 
я в те времена в ней участвовал и сейчас 
смогу. Так что все испытания я стараюсь 
проходить с улыбкой, достоинством и вы-
соко поднятой головой. Я не унываю, не 
впадаю в меланхолию и верю в лучшее. Что 
бы ни происходило в мире, какие бы тучи 
ни сгущались над странами или целыми 
континентами, солнечные лучи разгонят 
временный мрак. 

Илья ЛЕГОСТАЕВ.

«ИЩУ СОКРОВИЩА 
ДЖЕКА ВОРОБЬЯ»
Михаил Звездинский 
отмечает 80-летие

Старший сержант 
Железнодорожных войск 

Виктор Савиных. 

Виктор Савиных (слева) 
и Владимир Джанибеков 

на станции «Салют-7». 
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В Театре Вахтангова представили сце-
ническую версию романа Достоевского 
«Идиот». Экран, лазерные установки, 
траволатор, к которому мы привыкли 
в аэропортах, но никак не в театре. И 
очень много страсти, похожей то на 
сон, то на бред, то на цирк без арены. 
Таким классическое произведение 
увидел режиссер Владислав Настав-
шев, который до недавнего времени на 
афишах московских театров фигурировал 
как Наставшес. Но все течет, все меняется, 
и фамилии тоже. Впрочем, на качестве 
спектакля это никак не отразилось. 

После первого внутреннего прогона и 
первого показа в соцсетях чуть ли не драка. 
Мол, «что сделали с Достоевским? Вахтан-
говский — это пятизвездочный отель, а с та-
ким «Идиотом» останется три звезды». И тут 
же перпендикулярно: «Лучшего «Идиота» не 
приходилось видеть. Умно, красиво, страст-
но». Споры ожесточенные только разогревают 
страсти по Федору Михайловичу. 

Влад Наставшев, у которого это вторая 
постановка в Вахтанговском (на Новой сцене 
с успехом идет его «Сонечка» по Цветаевой), 
в «Идиоте» выступил еще и как сценограф, и 
музыкальный оформитель. Поэтому, пока не 
началось действие, его можно оценить как 
художника. Тут — «пятерка» по картинке, хотя 
как эта картинка будет работать в спектакле, 
еще непонятно. Но сцена резко вздыблена под 
приличным углом, горизонт розово-голубовато-
приглушенный с надписью ИДИОТЪ — с Ъ, 
отмененным в русском алфавите в 1918-м. Из 
чего можно заключить, что ни гаджетами, ни 

искусственным интеллектом этот самый, может 
быть, русский роман не будет испытан. Как 
покажет дальнейшее, режиссер не обманул 
надежд зрителя. 

На вздыбленной сцене все по два: две 
высокие двери (одни рамы), смотрящие в упор 
друг на друга из разных концов сцены, два 
столика и два ночника на них под абажурами 
густого красного, как кровь, цвета, два кресла 
с подлокотниками из красного дерева. И одно 
дерево с растопыренными ветками вдали без 
признаков жизни. В шаге от авансцены зияет 
дыра с рваными краями, а сама сцена покрыта 
фрагментами растительности неопределенно-
го цвета — такая, по нашим представлениям, 
должна быть где-то на Марсе или еще какой 
другой планете, которую мы во всю нашу жизнь 
не посетим. 

Однако вот посетили — в центре Ар-
бата, в Театре Вахтангова, где узнаваемо-
неузнаваемые герои Достоевского то как 
ископаемые животные из прошлого, то как 
инопланетяне из будущего. Какой же жанр нам 

предложил режиссер Наставшев? Самый нео-
жиданный — психологический триллер. 

Он начинается с того, что валявшийся в 
позе эмбриона у сцены человек неловко под-
нимается, ошарашенно смотрит на сцену. 

— Пробудясь ото сна, вы припоминаете 
их ясно, — а голосок слабый, прямо-таки дет-
ский. — Вы помните прежде всего, что разум 
не оставлял вас на протяжении всего вашего 
сновидения… Вы усмехаетесь нелепостям 
вашего сна, но чувствуете, что в сплетении 
этих нелепостей заключается какая-то мысль. 
Мысль действительна, как нечто принадле-
жащее вашей настоящей жизни. А как было 
сказано вашим же сном — новое пророчество 
ожидаемо…

Сделав несколько шагов назад, он спиной 
оседает в затертое бархатное кресло. Кресла 
эти по три-четыре в ряд стоят у левого портала, 
перевернутые торчат из кулис. Такие в прошлом 
веке стояли в старых синематографах. А это 
он самый и есть, где большой экран художник 
обозначил лишь тонкой неоновой рамой, но 

не прямоугольной, а покосившейся. Все здесь 
как-то наперекосяк — и пространство, и жизнь 
людская. И всю эту сикось-накось Наставшев 
показывает герою. 

Хотя экрана как такового нет, но он эффек-
тно сымитирован игрой света с дымами (шесть 
видов дымов используется), которую нереально 
красиво передают лазерные установки, что 
установлены по авансцене. Кажется, протяни 
руку и упрешься в жесткую поверхность. Но 
никакой поверхности — сплошная иллюзия. И 
тут начинается самое интересное: говорящий 
тонким голосом человек (брюки до щиколоток, 
короткий пиджачишко), сделав шаг в заэкранье, 
как Алиса в Зазеркалье, окажется вовлечен в 
игру страстей, становится участником адской 
драмы.

Многонаселенный роман Федора Михай-
ловича режиссер свел к четырем персонажам: 
князю Мышкину, Рогожину, Настасье Филип-
повне и Аглае Епанчиной. Главы и части романа 
перетасовал, но все-таки выстроив их в опреде-
ленной, как у Достоевского, последователь-
ности событий, подчиненной мысли о страстях 
человеческих с губительными последствиями. 
В конкретно-временном и библейском смысле. 
«Смотри, князь. Как твою невесту торгуют!», «А 
я за князя теперь пойду», «Знаешь ли ты, что 
меня, рогожинскую, берешь?». И тут же милость 
к падшим, и христианство с монологами о нем, 
звучащими из уст Мышкина проповедями. 

Замечу, что Достоевского Влад Настав-
шев не обидел: текст не переписывал (не счи-
тая отдельных реплик, и то стилизованных 
под классика), только сокращал, выстраивая 
историю двух женщин и двух мужчин, святых и 
грешников, в стилистике эстетского триллера. 
Здесь и музыка соответствующая — фоном 
психоделика, но разбавленная милым фран-
цузским современным шансоном и балладой на 
стихи Пушкина «Жил на свете рыцарь бедный» 
— она красной нитью пройдет через три акта. 
Здесь градус внутреннего напряжения повы-
шается к концу каждой сцены, а визуальные 
эффекты создают атмосферу нереальности 
происходящего. Даже 15-метровый траволатор 
дает экспрессию. 

Наставшев на старте начинал «Идиота» 
с известными вахтанговцами, но в процессе 
работы произошла смена актерской команды, и 
уже выпускали премьеру три молодых артиста 

— Константин Белошапка (князь Мышкин), 
Павел Юдин (Парфен Рогожин), Полина Рафее-
ва (Аглая Епанчина). Лишь Анна Дубровская 
(Настасья Филипповна) поддержала команду 
молодых опытом и удивительной игрой.

Спектакль выстроен так, что трудно от-
ветить на вопрос — кто здесь главный герой? 
Князь Мышкин, приехавший из-за границы 
и незамыленным глазом способный увидеть 
и оценить происходящее внутри, или те, кто 
изо дня в день проживают российскую дей-
ствительность, усугубляя ее своими крайними 
поступками? С повесткой дня прямых аналогий 
нет, но ближе к финалу она проявится, несколь-
ко спутав карты в моем сознании. 

Сочиненный по Достоевскому сон имеет 
вроде бы разрушительный характер: герои 
много падают, срываются на крик, ведут себя 
экспансивно или нелепо-экстравагантно. Од-
нако при внешней дисгармонии «Идиот» На-
ставшева поразительно гармоничен, наполнен 
живым чувством, пропитан болью — у каждого 
из героев она своя. Режиссер любит этих не-
суразных людей, а не препарирует бездушно, 
как это в своих постановках делал экс-главный 
режиссер Вахтанговского Бутусов, после на-
чала СВО покинувший страну. Кстати, в тре-
тьем акте режиссер выведет своих героев на 
тему эмиграции, жизни вне страны, с которой, 
собственно, и начинается спектакль — князь 
Мышкин вернулся в «сумасшедшую» Россию из 
«правильной» Швейцарии. Но в отличие от двух 
первых актов внутренние связи в ассоциациях 
не так очевидны. 

— Ничего хорошего в вашей загранице 
нет, — скажет Парфен Рогожин в финале, стоя 
над телом зарезанной им Настасьи Филиппов-
ны. Как раз образ Рогожина, пожалуй, самый 
неоднозначный в спектакле. У Наставшева 
он проходит путь от монстрообразного голо-
вореза, потерявшего голову от любви, едкого 
ёрника, который и ходит как-то по-особенному, 
как гоголевский герой, «петушиной ногой», 
до всё понимающего, а потому злобноватого 
клоуна. Павел Юдин, который прежде не имел 
больших ролей в театре, а на историческую 
сцену выходит лишь в спектакле «Царь Эдип», 
и то без слов, здесь показал и темперамент, и 
актерский потенциал. 

На «Идиоте» выяснилось, что Константин 
Белошапка — герой-неврастеник, который 

намного интереснее героя-любовника, которо-
го он играет в других вахтанговских спектаклях, 
например в «Театре». Во всяком случае, второй 
акт «Идиота» — его.

При всей сыгранности ансамбля у Анны 
Дубровской в премьерном спектакле абсо-
лютно бенефисная роль. У этой актрисы после 
«Дяди Вани» (роль Елены Сергеевны) не было 
ролей на большой сцене, о чем можно только 
пожалеть. Свою Настасью Филипповну она 
бесстрашно раскачивает на эмоциональных 
качелях, бросает ее из огня да в полымя, и 
делает это так тонко. Уже не говорю про стать, 
пластику актрисы, умение носить костюм. Про-
сто браво.

Ее соперница Аглая в исполнении Полины 
Рафеевой порывистая, нежная, обидчивая, 
которой, пожалуй, труднее всех, поскольку 
режиссерская задача в последнем акте для 
ее героини не совсем ясна, но работает она 
истово.

Можно и дальше описывать фантазии ре-
жиссера, считывать находки и изъяны, спорить 
о трактовке романа, кстати, не такой уж и ра-
дикальной, но то, что «Идиот» — интересный 
и необходимый вираж в движении Вахтангов-
ского — факт. 

Марина РАЙКИНА.

СПОРТ

ПРЕМЬЕРА

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 5...7°, 
днем 8…10°. Облачно с прояснениями. По 

области местами небольшой дождь. Ветер 
западный, северо-западный, 7–12 м/c. Вос-
ход Солнца — 7.05, заход Солнца — 18.16, 
долгота дня — 11.11. По данным ИЗМИРАНа 

и Лаборатории магнитобиологии, ожидают-
ся небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

7 МАРТА
День телефона
1605 г. — Киево-Печерский монастырь воз-
вращен православной церкви
1960 г. — в СССР сформирована первая 
группа космонавтов из двадцати военных 
летчиков
1960 г. — спасены советские солдаты, дрей-
фовавшие 49 дней на десантной барже в Ти-
хом океане 
1970 г. — на первенстве мира по фигурному 
катанию в Любляне первое место по спортив-
ным танцам на льду выигрывают Л.Пахомова 
и А.Горшков, а по парному фигурному катанию 
— И.Роднина и А.Уланов
1975 г. — прошла премьера фильма Андрея 
Тарковского «Зеркало»
8 МАРТА
Международный женский день
День корректора
1900 г. — в Петербурге организовано худо-
жественное объединение «Мир искусства». 
Его главные идейные вдохновители А.Н.Бенуа 
и С.П.Дягилев
1930 г. — в Ленинграде создан Геологический 
институт АН СССР
1935 г. — скончался Хатико — пес, ждавший 
своего умершего хозяина 9 лет 

1950 г. — СССР объявил о наличии атомной 
бомбы
9 МАРТА
Всемирный день диджея
День работников геодезии и картографии 
в России
1500 г. — экспедиция Кабрала отправилась в 
Индию, по пути открыв земли Бразилии 
1990 г. — в Берлине начались переговоры 
об объединении Германии
2000 г. — погиб Артем Боровик, журна-
лист, президент холдинга «Совершенно 
секретно»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 7.03.2025.
1 USD — 89,5724; 1 EURO — 96,5975.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

7 МАРТА
Андрей Миронов (1941–1987) — актер 
театра и кино, артист эстрады, народный 
артист РСФСР
Светлана Моргунова (1940–2024) — диктор 
Центрального телевидения СССР, народная 
артистка России
Виктор Савиных (1940) — космонавт, дваж-
ды Герой Советского Союза
Александр Ф. Скляр (1958) — рок-музыкант, 
основатель и лидер группы «Ва-Банкъ», за-
служенный артист России
Шамиль Тарпищев (1948) — теннисист, тре-
нер, президент Федерации тенниса России

8 МАРТА
Петр Ганнушкин (1875–1933) — психиатр, 
профессор Московского университета, осно-
ватель научной школы
Сергей Глушко (Тарзан) (1970) — актер теа-
тра, кино и телевидения, певец, автор песен, 
поэт, бодибилдер, художник и стриптизер
Ефим Геллер (1925–1998) — шахматист, 
международный гроссмейстер, один из силь-
нейших советских шахматистов послевоен-
ных десятилетий
Олег Кассин (1970) — актер театра и кино, 
режиссер 
Андрей Мельниченко (1972) — российский 
предприниматель, меценат
Александр Родимцев (1905–1977) — вое-
начальник, генерал-полковник, дважды Герой 

Советского Союза
Лидия Скобликова (1939) — конькобежка, 
шестикратная олимпийская чемпионка, ше-
стикратная абсолютная чемпионка мира 
9 МАРТА
Юрий Гагарин (1934–1968) — первый кос-
монавт Земли, Герой Советского Союза
Лариса Голубкина (1940) — актриса, на-
родная артистка РСФСР
Михаил Гуцериев (1958) — предприни-
матель, доктор экономических наук, член 
Союза писателей России, главный акцио-
нер промышленно-финансовой группы 
«Сафмар»
Вячеслав Молотов (1890–1986) — со-
ветский политический и государственный 
деятель
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Находчивый ребенок, потерявшись, от-
правился в ближайший морг, чтобы мама 
быстрее нашла его.

Прочитал недавно 5 правил для успеш-
ного человека:
1. Вставайте рано (в 5–6 утра).
2. Много ходите пешком.
3. Не бойтесь экспериментировать.
4.  Най д и те с о б е с е д нико в п о 
интересам.
5. Выходите из зоны комфорта.

Судя по всему, бомжи у меня во дворе — 
самые успешные в мире люди…

— Дорогая, ну и зачем ты это сделала?
— Я была молодая…
— Это было два дня назад.

Совы — очень мудрые птицы. Вы где-нибудь 
видели сову, оформляющую кредит? Вот 
то-то же.

Во дворе мужик подходит к мусорному баку, 
крестится и выбрасывает мусор.
Я заподозрил неладное, а оказывается, что 
с этой точки храм виден.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Позволю напомнить вам старый-престарый 
анекдот, такой старый, что даже неудобно. На-
верное, его надо бы печатать с буквой ять, 
да нет возможности. И тем не менее нелов-
кость приходится отставить в сторону, ибо он 
удивительно к месту в связи с традиционным 
празднованием Великого Женского Дня.

Итак, идут занятия по словесности в старой 
царской армии — были такие, и кто читал, на-
пример Куприна, знают, что это такое. Офицер 
спрашивает солдата:

— Рядовой Петров, что ты думаешь, глядя 
на эти кирпичи?

— О бабах, ваше высокоблагородие!
— А почему?
— Я завсегда о них думаю.
Простим солдату некоторую грубость 

лексики, обусловленную историческим кон-
текстом. Скажу нежнее: на что бы я ни гля-
дел, ловлю себя на том, что постоянно думаю 
о женщинах. О мужчинах я тоже думаю, но 
лишь о женщинах я думаю как о женщинах. 

Вот немногие из этих 
мыслей.

Женщины очень 
любят, когда им дают 
деньги. Они сразу 
радостными стано-
вятся, они теплеют, 
некоторые даже под-
прыгивают и смеются. 
Мы, мужчины, более 
сдержанны в выра-
жении своих чувств, 
хотя тоже любим, ког-
да нам дают деньги. Я 
люблю давать деньги 
женщинам, сколько 
могу. Я люблю видеть 
их реакцию, пусть это 
и звучит слишком 
научно. Люблю жен-
щин во всех их видах 
и проявлениях. С 
праздником вас, до-
рогие женщины!
Лев НОВОЖЕНОВ.

ПРОХОДИТ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 марта с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
Гольяново, Щелковское шоссе, д. 27а
Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у маг. «Пятерочка»
11 марта с 8.30 до 18.30
Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у маг. «Пятерочка»
12 марта с 8.30 до 18.30
Измайлово, ул. 11-я Парковая, д. 29, 
у маг. «Пятерочка»
Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
13 марта с 8.30 до 18.30
Восточное Измайлово, Измайловский пр-т, д. 93, к. 1
Хорошево-Мневники, ул. Генерала Глаголева, д. 19, 
на автостоянке
14 марта с 8.30 до 18.30
Метрогородок, Открытое шоссе, д. 24, корп. 11, 
у ТЦ «Восток-50»
Раменки, Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у маг. «Перекресток»

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 
Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

   8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS
  

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2025
КУРЬЕРСКАЯ ПОДПИСКА НА РАЗ-ДВА!

Если вы житель Подмосковья и хотите подписаться на 
«МК»: 
1. Позвоните в «МК» и оформите заявку-заказ на 
подписку на «Московский комсомолец» на 2-е полугодие 
2025 года. Уточните место и время передачи курьером 
вашего предварительного заказа.
2. При встрече с курьером оплачивайте предзаказ 
в наличной форме или банковской картой по факту 
получения вашего заказа (оформленного подписного 
абонемента).
Место передачи редакционным курьером вашего предвари-

тельно оформленного заказа:

7 марта с 11.00 до 15.00
КАШИРА, ул. Энгельса, д. 3, 
на стоянке рядом с Введенским 
храмом
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 14а, на стоянке перед 
парком культуры
ШАТУРА, пр-т Маршала Борзова, д. 4/34, 
на стоянке перед шатурской библиотекой

ВНИМАНИЕ! Заявки по подписной акции 
«Подписка на раз-два!» принимаются по будням 

с 9.30 до 16.30 по телефону: 8 (495) 665-40-80.
Обработку заказа по подписке осуществляет ООО «Агентство «МК», 
105043, г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560

РЕ
КЛ

АМ
А 
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+

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте 
www.mk.ru/podpiskaMK

Дистанцию на 10 км Александр Большу-
нов преодолел за 21.18,7 секунды. И как-то 
даже чересчур спокойно финишировал, если 
учесть, что второе место завоевал Савелий 
Коростелев, проигравший всего 6,5 секунды. 
Третьим стал Артем Мальцев (+17,4), Сергей 
Устюгов — четвертый (+22,1).

Гонка не стала сенсацией, как не была 
особенно драматичной или эмоциональной. 
Но после нее чемпион стремительно поднял 
градус обсуждений. На первый же вопрос о 
том, как дело было на дистанции, он ответил 
откатом к скандальному спринту: получилось 
выиграть, потому что никто не бил палкой 
по мышцам. И пояснил: после удара пал-
кой Устюговым (не уточняя, правда, что это 
случилось в ответ на опасное перестроение 
Большунова) у него «было рассечение, есть 
прокол мышцы». 

Александр Большунов считает, что спра-
ведливости в оценке событий спринта не 
было совсем: «Тебя просто берут и убирают 
с финала». (Хотя не попал он в финал 
по времени, которое сам же и 
упустил на финише, фактиче-
ски перестав бороться.) И 
говорит, что если судить 
по международным 
правилам, то лыжник, 
ударивший соперника 
и нанесший ему рас-
сечение, получает 
дисквалификацию. «А 
дали желтую карточ-
ку кому? Большунову! 
Если бы на месте Устю-
гова был Большунов — что 
бы сделали? Дисквалифици-
ровали, дали желтую карточку 
и отстранили на полгода. Но это не 
Большунов». 

Вот так и столкнулись две точки зре-
ния в наших лыжных гонках. Первая: именно 
Большунову всё у нас прощают и именно его 
берегут — он же национальное достояние. 
Вторая: оказывается, берегут Устюгова, про-
щают всё ему. 

Этот спич трехкратный олимпийский 
чемпион Александр Большунов явно готовил 
и вынашивал двое суток. Злость, как показа-
лось, не ушла и после того, как он выплеснул 
мысли на всю телеаудиторию. 

● ● ●
Оппонента после такого 

должны были спросить, что он 
думает о столь яростных сло-

вах. Его и спросили. Олимпий-
ский чемпион Сергей Устюгов был 

корректен: «Нам с Саней уже давно пора 
зарыть топор войны и бороться на лыжне как 
соперники, уважающие друг друга». Он даже 
пояснил, что значит уважать: не пересекать 
никому лыжню, бороться на финише, «как 
Большунов это умеет, делает и сегодня это 
показал». А кто первым приехал на финиш, 
тот и победил, и не надо «какие-то козни на 
лыжне устраивать».

Что же касается трактовки Большуновым 
правил, то именно Александр, как считает 
Устюгов, «на Олимпиаде сразу бы получил 
«желток», или дисквалификацию, если он 

так же подрежет… Представьте, было бы 
падение. Кому от этого легче? Ему? Мне? 
Никому».

Сергей Устюгов успел еще и отдать долж-
ное мастерству Александра, сказал, что тот не 
напрягается особенно, «с нами как с детьми 
бегает». Оба еще высказались об Олимпиаде. 
Но это, как принято говорить, другая история. 
И, если честно, она выглядит сегодня для 
того и другого более драматично.

● ● ●
За день до этого, 5 марта, в финале 

спринта чемпионата России по лыжным гон-
кам Сергей Устюгов одержал победу и стал 
теперь пятикратным победителем чемпио-
ната России в спринте. А вообще это была 
его 17-я победа. Получил устное предупре-
ждение от судей за то, что замахнулся палкой 
на Большунова. 

В финале спринта чемпионата России 
по лыжным гонкам Александр Большунов не 
выступал. Получил письменное предупре-
ждение за нарушение правил. И не изменил 
личное число побед на чемпионатах России 
— пока 22 золотые медали. 

Разговор на финише между двумя ти-
тулованными и обожаемыми болельщиками 
лыжниками, по словам Устюгова, который 
если уж говорит с журналистами, то всег-
да без утайки, случился грубый. «Саня, ты 
заколебал, ну сколько можно? Ну почему 
со мной?» Потом Устюгов пояснил этот вы-
крик: не первый случай, каждый раз говорил 
Большунову, что так нельзя. А на трассе 
Казани еще и эмоции захлестнули: «Я мах-
нул палкой на него, этого делать не стоило, 
увижу его, извинюсь. Уже кипело, у него тут 
есть медали чемпионата России, а у меня 
не было. Теперь есть».

После спринта разгорелись страсти: 
кто, за что, как и будет ли вообще наказан? 
В полуфинале перестроилась Екатерина Ни-
китина, уронила Татьяну Сорину. Случился 
выразительный во всех отношениях эпизод 
с Большуновым и Устюговым. В финале по-
следовали падения у мужчин — Александр 
Терентьев уронил Сергея Ардашева. А у 
женщин Алене Барановой на дистанции по-
мешала Анастасия Кириллова: перестрои-
лась в финишной зоне на лыжню соперницы, 
та потеряла скорость.

● ● ●
Специалисты судейского корпуса все 

разложили по полочкам: спортсмены, ко-
торые допустили нарушения, после фи-
ниша были приглашены в комнату жюри. 
(Большунов не пришел, к этому моменту 
уже покинул стадион.) Лыжникам показа-
ли видео их нарушений с разъяснением 
пунктов правил. И объявили санкции. В 
соответствии с правилами соревнований 
решения, принятые судейским жюри, вы-
вешивают на доске информации и объ-
являют не на стадионе, а на совещании 
представителей команд.

В соответствии с правилами Никитиной 
было дано письменное предупреждение, 
она перешла на последнее место в забе-
ге. Кириллова также получила письменное 
предупреждение и последнее место в за-
беге вместо медали.

И Александр Большунов получил пись-
менное предупреждение за перестроение и 
наезд на лыжи Устюгова. Правда, остался на 
своем месте, потому что не получил в итоге 
преимущества, а Сергей занял в итоге первое 
место. Но и Устюгов был ознакомлен с уст-
ным предупреждением за то, что замахнулся 
палкой. Вот такой круговорот нарушений и 
последствий в лыжной природе.

Что такое письменное предупреждение? 
Оно остается в базе спортсмена и действует 
до конца сезона. При повторном подобном 
нарушении следует дисквалификация. 

Все эпизоды были рассмотрены судьями 
даже без поданных командами протестов. И, 
похоже, теперь на внутренних стартах будет 
меньше опасных перестроений и блокиро-
вок соперника. А вот гневливо сотрясающие 
воздух палки будут. В этом сомнений нет: 
куда-то ведь эмоции надо выбросить, через 
палку — самое оно.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

САТИРА 
И ЮМОР

Редактор 
отдела 

Джангули 
Гвилава, e-mail: 

satira@mk.ru

В рифму
ПЛАНЕТА 
ВЕРТИТСЯ
Сегодня пятница.
Начало месяца.
Идет красавица —
о т  с ч а с т ь я 
светится!
Вприглядку 
греются
красавцы 
встречные.
Терзают платьице
ветра беспечные.
Народ лохматится.
Восторги 
тратятся.
А солнце ластится,
планета вертится.

Михаил 
СТАРОДУБ.

Проза жизни

ОПЯТЬ О ЖЕНЩИНАХ

В КВАДРАТУРЕ СТРАСТЕЙ
«ИДИОТ» В Театре 

Вахтангова 
поставили 

психологический 
триллер 

по роману 
Достоевского

Рогожин и Мышкин (Павел Юдин и Константин Белошапка).

р

искусствен

Настасья 
Филипповна 
(Анна 
Дубровская).

намного интереснее героя-любовника ко

Аглая (Полина Рафеева).
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Вот так все и проясняется для широкой общественности. Вы поняли, 
за что после спринта, в котором победил, обещал извиниться 
Устюгов перед Большуновым? Оказывается, палкой-то Сергей не 
просто махнул. Когда Александр победил уже в следующей гонке 

— свободным стилем с раздельным стартом на 10 км, — то прямо в эфире 
шарахнул жгучим перцем: ему нанесли рану. А потом еще подвесил 
вопрос: и кто же у нас неприкасаемый?

КОЗНИ 
ВЕЛИКИХ

Два 
олимпийских 
чемпиона 

продолжают 
выяснение отношений 

на чемпионате 
России в Казани

Сергей Устюгов.

Александр Большунов.
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